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Некст стоп — дорога к миру

ПУТЕШЕСТВИЕ НАЛ КРЫШАМИ
Некст стоп! Следующая остановка — Свердловск. Аннина Перс

сон, Карин Скуг, Томас Херлин, Патрик Лнредал, Мангус Нильс
сон и Аннина Лундквист спускаются по трапу самолета в Коль
цово. Встречающие их представители МЖК «Комсомольский» с 
женами и без приветливо машут рунами: «С прибытием!» Рас
пахнуты ворота нашего города, долгое время скрытого от не
скромных взоров иностранных гостей.

Какие они, шведы? Может быть, разбираясь в этом вопросе и 
отвечая на него, мы сможем выяснить для себя, какие мы есть 
сайи?

- При упоминании Швеции, 
ие знаю у кого как, а лично 
у меня мелькают в сознании 
следующие вещи: Нарва и 
Полтава (прошу прощения, 
если вызвал у кого-то не сов
сем приятные ассоциации), 
шведский стол, шведская 
етенка, шведская, опять же 
извиняюсь, семья, адмирал 
Нельсон, хоккеист Сальминг, 
и Карлсон, который живет на 
крыше. Славится Швеция 
также необыкновенно высо
ким уровнем жизни, а пото
му, видно, спокойствием и 
невозмутимостью ее обитате
лей.

Первый день — день зна
комств. Знакомств друг с 
другом, е городом и его оби
тателями. Пока гости и эм- 
жековцы ждали на останов- 

■». ке наш обычный трамвай, 
для того, чтобы двинуть в 
центр, мы с однп-г из гостей 
— восемнадцати."гтним Ман- 
гусом Нильссоном решили 
немного пошалить. Полетать 
над Свердловском. Как? Да 
хотя бы с помощью Карлсо
на, доброго Карлсона, кото
рый сам не прочь поозорни
чать. Он не заставил себя 
долго ждать. Мангус оста
вил ребятам свой фотоаппа
рат, прекрасно понимая, что 
полеты над нашим городом 
с фотографической аппарату
рой могут вызвать некоторые 
осложнения при разного ро
да обстоятельствах, и мы от
правились в путь. Так нача

лась эта почти фантастиче
ская история.

Набрав достаточную высо
ту, мы влетели в какое-то 
облако безобразно-бурого цве
та. Моторчик нашего весело
го друга забарахлил, а Мангус 
закашлялся. Проклятье, как 
же я не учел, что головокру
жительные полеты в очень 
уважаемой мной детской 
книжке проходили вдали от 
заводских и фабричных труб 
и извергаемых ими дымов, 
разнообразием коих так бо
гат наш город.- Откашляв
шись, Мангус сообщил, что 
сам он живет в местечке 
Трелеборг, которое располо
жено в двадцати минутах ез
ды от Мальме, небольшого, 
по нашим понятиям, города 
на южном побережье страны. 
Сам Мангус работает мед
братом в больнице. Трудятся 
в Мальме люди разных спе
циальностей, даже кочегары, 
но большинство предпочита
ет жить не в самом городе, 
а вот в таких районах, уда
ленных от заводских дымов. 
Это, может быть, и отнимает 
некоторое время, но зато 
очень полезно для здоровья.

’Гуден Свердловск при яс
ной погоде. Тронутые осен
ними красками газоны и 
скверы необычайно хорошо 
смотрятся отсюда, с высоты. 
Спустишься ниже—уже не то: 
окурки, бумажки, ерунда 
всякая, прямо перед гостями 
неудобно. Так что я уж про

сил нашего дорогого друга 
лететь повыше. Сделав кру
той вираж над зданием, где 
расположен лозунг, призы
вающий свердловчан сделать 
свой город городом высокой 
культуры, мы оказались над 
Историческим сквером, и (о, 
счастливая случайность!) 
увидели внизу под собой ос
новную группу наших швед
ских гостей. Они глазели по 
сторонам и, уплетая мороже
ное, расспрашивали своих 
гидов о чем-то. Общаться но
вым друзьям помогали Ира 
Майорова и Саша Верников, 
хорошо знающие английский, 
но зачастую разговор шел 
без переводчиков: обходи
лись десятком — другим зна
комых слов. Мы не стали их 
смущать нашим не совсем 
обычным способом передви
жения и поспешили удалить
ся.

Самое высокое здание в 
Мальме — отель «Шеритон», 
поэтому, узрев на набереж
ной пруда некий аналог, 
Мангус попросил Карлсона 
подлететь к нему. Я объяснил 
гостю, что. тут расположено, 
и подтвердил, что если бы 
этот красивый дом не выпол
нял столь ответственную фун
кцию, то из него тоже вы
шел бы первоклассный отель, 
не хуже, чем у них, в Маль
ме. В это время милиционер, 
стоящий у входа, увидел нас, 
у него слетела с головы фу
ражка, и он засвистел в сви
сток. Мы двинулись дальше. 
Спланировав на одну из 
крыш, Карлсон заявил, что 
ему необходимо подзапра
виться. Варенья под рукой 
не было, и я предложил заг
лянуть в кафе. Пока мы за
казывали грибы с картошкой 

и кофе (верьте мне, люди, 
мы сидели в «Дебюте»!), наш 
веселый друг спросил меня 
на ушко, где ему можно 
справить маленькую нужду, 
даже не нужду, а так, нуж- 
денку. Указав ему месторас
положение туалета, я побла
годарил бога, что желание 
это не возникло у Карлсона 
во время полета. Я, корен
ной свердловчанин, не знаю 
ни одного общественого туа
лета в центре города, куда 
бы можно было направиться 
без опасений обнаружить его 
закрытым. Пришлось бы ле
теть на вокзал к кооперато
рам.

Мы вновь взмыли ввысь. 
Путь наш лежал обратно, в 
МЖК, где на квартирах у его 
обитателей остановились не- 
йстстопперы». Пролетая над 
улицей Розы Люксембург и 
наблюдая сверху крыши ста
ринных домов, домов краси
вых, сохраняющих еще екате
ринбургский дух, Мангус за
метил, что эта часть города 
напоминает ему Мальме. 
Центр его города сохранился 
еще со времен средневековья. 
Площадь Густава Адольфа, 
древний замок, окруженный 
рвом, изящный шпиль рату
ши, подпирающий небо. Ко
нечно, здесь у нас все по- 
другому, по-своему, но мы, 
все трое, сошлись на том, что 
исторические места, несущие 
на себе печать времени, — 
вещь удивительно тонкая и 
необыкновенная. Память, 
как ни крути, — признак 
культуры.

Все здания в Мальме, нуж
дающиеся в ремонте или ре
ставрации, моментально по
лучают все необходимое. Это 
закон. И боже упаси снести 
или довести до плачевного 

состояния памятник архитек
туры. Я горько вздохнул: мы 
пролетали над улицей Крас
ноармейской, как раз над 
печально известным домом 
№ 18. Так и стоит, бедолага, 
ни жив, ни мертв. Рассказал, 
конечно, как молодежь дня
ми и ночами стояла перед но
жом бульдозера. Отвоевали 
дом. Ну а дальше что? Ман
гус отнесся к поступку ре
бят, что ставили пикеты, ува
жительно, но, по-моему, не 
понял всего. Это, видать, не 
укладывалось у него в голо
ве.

Мангус — христианин-про
тестант, хотя, по его словам, 
в бога не особо верит. Мало 
в Мальме истинно верующих, 
тех, что регулярно ходят в 
церковь, в основном — люди 
старшего поколения. Моло
дежь же заходит в церковь 
о г случая к случаю или же 
в особые праздники. Соборов 
в городе много, даже есть 
мечеть. Поведал все это он 
мне, когда мы кружились 
вокруг строительных лесов, 
опутавших Вознесенский со
бор. Пусть невыносимо дол
го, но ведь реставрируют! Ин
тересно, насколько быстро 
это сделала бы церковь, по
пали собор в ее руки?

Болтать с Мангусом о го
родах интересно. Несмотря на 
свой возраст, он побывал 
уже в четырех-пяти странах, 
включая Англию и Штаты. 
Толк в городах, будьте спо
койны, знает. Везет же лю
дям!

Знакомство с городом и 
друг с другом, пусть поверх
ностное, первое, но состоя
лось. Каким показался наш 
город гостям? Увидели ли 
они то, что мы, может быть, 
всуе и не видим, как знать? 
Может быть, мы еще не так 
хорошо знакомы, чтобы де
литься откровениями, не бо
ясь обидеть друг друга? Знаю 
точно одно: мы познакомим-

С. НОХРИН.
Свердловск.

Наш банк информации

«Хорошо иметь 
собаку»

Так поется в песенке. Так 
считают все дети. Правда, у 
взрослых по этому поводу 
особое мнение. Но вот в ми
нувшее воскресенье длинню
щая очередь перед входом на 
свердловский стадион «Дина
мо» объединила и младших, 
и старших, вне зависимости от 
точки зрения на покупку в 
дом боксера или овчарки.

Здесь проходила выставка 
«самых-самых-самых» собак— 
класса «Элита». Так называет
ся и кинологический племен
ной центр, ее организовавший. 
Компетентное жюри придир
чиво отбирало из четвероно
гих «благородных кровей» 
безупречных победителей. А 
зрители от мала до велика 
просто любовались на «участ
ников выставки» — тем более, 
что началось все с парада- 
алле.

Плечом к плечу шли «ка
ракулевые» эрдельтерье
ры; послушные, несмотря 
на окрас «перец с солью», 
миттельшнауцеры; милейшие 
коккер-спаниели; похожие на ги
малайских медведей и разме
рами, и пушистостью нью
фаундленды... Гордо переби
рал лапами единственный 
французский бульдог-альби
нос. А больше всего было пу
делей — от крохотных до 
больших, «королевских», от 
угольмо - черных до иежмо- 
абрикосовых^.

Не обошлось и без забав
ного случая. «Участники» вол
новались, тихонько повизгива
ли, нетерпеливо лаяли... Вдруг 
на пустынную еще арену ста
диона, за секунды до торже
ственного парада, совсем не
торжественно пулей вылетел 
элегантно подстриженный 
«под льва» пудель. И давай 
носиться! А ведь, казалось 
бы, такой щеголь должен 
быть образцом собачьих ма
нер. Ну что ж, видно, даже 
самому элитарному псу не 
чуждо все присущее обычной 
дворняжке.

«А, может, и вправду заве
сти собачку?..» Наверное, мно
гие мамы и папы после этой 
выставки всерьез задумались 
над ребячьей просьбой.

За тысячи 
верст - 
на премьеру

Как уже известно театра
лам, в здании Свердловско
го ТЮЗа гастролирует труп
па Приморского краевого 
театра имени Ленинского 
комсомола, возглавляемая 
Леонидом Анисимовым, в 
прошлом — художествен
ным руководителем театра 
Уральского университета.

Владивостокцы впервые в 
стране обратились к пьесам 
И. Иредыньского «Прощай, 
Иуда...» и Р. Симидзу «Пу
тешествие в мечту».

И от Польши, и от Япо
нии до Свердловска путь не

близкий, но все же оба дрг 
матурга нашли время, чтоб! 
побывать недавно на спек 
таклях своих пьес в наше! 
городе. А для японца Р. Сг 
мидзу владивостокская по 
становка тем более, интерес 
на — это премьера.

Познакомимся
в Чикаго

Нынешней осенью режиссе - 
свердловского Молодежное 
камерного театра Федор Че? 
нышев побывает в Соединен 
ных Штатах. Не как турист, . 
именно как театральный пост, 
новщик. По представлени1 
кабинета народных театре 
Союза театральных деятеле 
СССР, его работой заинтерг 
совалась Лига чикагских тг 
атров и прислала приглашг 
ние в Свердловск.

В творчестве камерного тг 
атра заокеанских коллег пр" 
влекли именно «неформал: 
ность, «неакадемичность», чс 
ловечность.

Возможно, вслед за этс 
поездкой установятся боле 
прочные контакты, наприме- 
гастроли театра в Чикаго. ’ 
пока Молодежный камерны 
в эти сентябрьские дни пок 
зывает свой спектакль «В ож1- 
дании Годов по пьесе С. Бе' 
кета в Ташкенте — на Мег 
дународном фестивале тее 
ров-студий.

Дежурная по новостям 
Е. ШАКШИНА.

МАСТЕР
Прекрасно, когда у челове

ка есть четко определенная 
цель — на сегодня, на бли
жайшее будущее, на дальнюю 
перспективу. Банальные, ко
нечно, слова, затертые от 
частого употребления. Но 
суть-то в них изначально за
ложена справедливая. Как 
часто встречаются люди, ус
покоенные даже в отношении 
своей собственной судьбы: ра
ботают от »звонка до звон
ка», а там. хоть трава не ра
сти. Им лень менять устояв
шийся ритм жизни, работа 
стала тягостной привычкой...

Михаил Колегов — из ка
тегории других характеров. 
Сколько молодых рабочих на
чинали на производственном 
объединении »Турбомоторный 
завод» со »слесарят». И даль
ше слесарей не пошли: кого 
зарплата устраивает, кому 
учеба не по нраву. Михаил 
тоже был слесарем. А потом 
решил провести »слияние фи
зического и умственного тру
да» — без отрыва от произ
водства закончил Свердлов
ский машиностроительный 
техникум. Два года работал 
мастером. А теперь он стар
ший мастер па эксперимен
тальном производстве »тур
бинки», там, где изготавли
вают газовые турбины, член 
заводского комитета ВЛКСМ.

НА СНИМКЕ: Михаил КО
ЛЕГОВ.

Фото В. ЯКУБОВА.

П РОЕКТ закола о коя- 
" ■ лективпых трудовых 

конфликтах запрещает энер
гетикам объявлять забастов
ки. Плохо, конечно, когда 
прекращается добыча угля, 
когда бастуют транспортни
ки. Но уж если остановятся 
электростанции... В силу осо
бой важности этой отрасли 
ее работники — как бы вне 
закона. Ну, если хотят защи
щать свои права — на здо
ровье. Но только традицион
ными методами! ■

Так чего же требуют ра
ботники Новосвердловской 
ТЭЦ? Нет, не повышения 
зарплаты и не каких-то осо
бых льгот. Хотя понятно, что 
уважения к их тяжелому 
труду недостает. Все выдви
нутые требования касаются 
одного вопроса — жилищно
го: разрешить строительство 
60-квартирного дома по Си
реневому бульвару, выделить, 
в микрорайоне «Комсомоль
ский» площадку под даль
нейшую застройку, признать 
незаконным «долг» ТЭЦ гор
исполкому — 1300 квадрат
ных метров жилья... Всего 
шесть пунктов.

Пока из предназначенных 
ТЭЦ ста тысяч квадратных 
метров жилья построена толь
ко половина. С 1986 года 
коллектив не получил ни 
одной квартиры! В очереди 
на жилье — 230 человек, 
примерно треть работающих.

— Мы давно пытались 
привлечь внимание к этой 
проблеме, — сказал на соб- 
раннн председатель профко
ма Е. Г. Гришин. — Но со
вершенно безуспешно. Пот
ребовалось слово «забастов
ка», чтобы к нам хотя бы

прислушались.
Честно говоря, казалось, 

что конфликт будет быстро 
урегулирован. Накануне соб
рания секретарь обкома 
профсоюза К. М. Шестов по
бывал у председателя горис
полкома Ю. В. Новикова. Че
тыре из шести требований 
были удовлетворены — сов
сем неплохо. Но вот как не
ожиданно все повернулось 
на собрании! Заместитель 
председателя горисполкома 
Ю. Ф. Финадеев сообщил, что 
дом на Сиреневом бульваре 
строить можно, однако... Ну
жно заняться всевозможны
ми согласованиями, увязка
ми. Вот если получите «доб
ро», тогда... Естественно, зал 
остался не удовлетворен 
разъяснениями.

— Меня удивила позиция 
представителя горисполкома,— 
сказал К. М. Шестов. — Во 
время разговора с Ю. В. Но
виковым все было гораздо 
определеннее. Никаких огово
рок, никаких требований 
«согласовать». Почему появи
лась эта половинчатость?

А начальник смены котло
турбинного цеха В. А. Заха
ренко высказался еще жест
че:

— Мы не хотим бастовать, 
так не вынуждайте нас к

Конфликтная ситуация

МЕТРЫ РАЗДОРА
На Новосвердловской ТЭЦ 
избран забастовочный комитет»..

этому! С чем вы к нам при
ехали? Только с разрешени
ем на строительство 60-квар- 
тпрного дома! Вы обещаете 
аннулировать «долг» ТЭЦ 
горисполкому — 1300 квад- 
ратных метров. Но где гаран
тия? Неужели вы думаете, 
что мы настолько наивны и 
поверим вашим обещаниям?

Здесь надо остановиться и 
пояснить — откуда взялись 
эти долговые метры. В ны
нешнем году было сдано ма
лосемейное общежитие для 
работников ТЭЦ. Долгождан
ная новостройка, которая 
хоть немного позволила уто
лить жилищный голод. Но, 
на беду, исполком стал тре
бовать свою долю: 10 про
центов —• инвалидам, 10 — 
военнослужащим, 7 — строи
телям метро. Так и набежала 
эта злополучная цифра — 
1300.

На ТЭЦ рассудили так: 
инвалидам жилье, конечно, 
нужно, и строителям метро 
тоже. Но у нас-то положение 
— совсем критическое. Неко
му будет работать, если не 
появится хоть какой-то про
свет. В общем, решили те 
метры не отдавать.

Добавим, что никаких за
конов коллектив ТЭЦ не на
рушил, Малосемейка строи

Урожай-89

ЧТО СЧИТАТЬ 
НОРМОЙ?

9 августа заехал уборочный 
отряд свердловского ПТУ № 24 
в отделение Чернышовское ОПХ 
Пышминского района. Кан счи
тает секретарь парткома ОПХ 
Дмитрий Павлович Исаев, здесь 
все было готово к приему по
мощников, построено общежи
тие на 150 мест, столовая пре
дупреждена. Фронт работ — 
картофельное поле в 100 га — 
обеспечен. Что еще?

Однако у приехавших ребят 
мнение совсем другое:

— В комнате по 30 чело
век — это нормально? Горячей 
воды нет — тоже нормально?

И ведь правы ребята. Они не 
требуют чего-то сверх, они тре
буют нормы. Разве нормально 
то, что девчонки из колхозов 
приезжают с лицами, которые 
месяц нужно приводить в по
рядок из-за того, что умывают
ся они каждый день только хо
лодной водой?

— Первые дни мы работали 
с 8 утра до 9 часов вечера, — 
Рассказывает мастер Юрий 

берлин, — но потом установи
ли норму пять соток на чело
века. и теперь некоторые ус
певают выполнить ее до обеда. 
Вечером проставляем КТУ. В 
общем, обстановка изменилась. 
А в первые дни, испугавшись, 
многие сбежали...

Опять же мнения в отряде 
делятся на диаметрально про
тивоположные: сбежали лентяи 
и сбежали — правильно сде
лали. Что ж, истина, наверное, 
посередине.

С. СВЕТЛОВА.
Пышминский район.

лась хозспособом, а значит, 
изымать площадь было нель
зя. Но в исполкоме решили 
показать власть. Пришлось 
предоставить ему письмен
ную гарантию: не беспокой
тесь, обязуемся метры вер
нуть. И вот справедливое 
требование аннулировать 
«долг»..

Когда стало ясно, что соб
рание настроено непримири
мо, 10. Ф. Финадеев достал 
то самое гарантийное пись
мо: «Возвращаю его вашему 
коллективу». Но изменить 
ход событий уже было нель
зя.

Подавляющим большинст
вом голосов собрание реши
ло избрать забастовочный ко
митет. Ему предоставлено 
право объявлять забастовку, 
выбирать форму ее проведе
ния, вести переговоры. Рас
поряжения забастовочного 
комитета обязательны для 
всего коллектива.

Конечно, члены коми
тета сознают нежела
тельность этого шага. 
Но они также понимают, что 
произойдет, если сегодня от
ступить. Ведь и так уже ква
лифицированные работники 
«бегут» с ТЭЦ, скоро некому 
будет работать. А что зна
чит авария, скажем, в разгар 
отопительного сезона— пред
ставить нетрудно. При ны
нешнем отношении к нуждам 
энергетиков такой исход 
вполне допустим.

В. ВЛАСОВ.
Свердловск.
Когда материал готовился 

к печати, состоялось заседа
ние горисполкома. Решено 
пойти навстречу требованиям 
коллектива ТЭЦ.

НАМ НУЖНА СВОЯ ГАЗЕТА
Когда-то, в двадцатые годы, в нашей об

ласти выходила пионерская газета «Всхо
ды коммуны». Потом она стала пионер
ской страничкой под тем же названием в 
областной молодежной газете. «На смену!» 
Вы, наверное, ребята, помните эти публи
кации. Вопрос о возрождении самостоя
тельного издания для пионеров Среднего

Урала поднимался неоднократно, в част
ности, во время коллективного исследова
ния-поиска (КИП). не так давно проведен
ного областным советом пионерской орга
низации. Вопрос вроде бы ясен. Газета 
нужна. Вот что думают об этом сами пи
онеры.

Нам нужна смелая и прав
дивая газета. И делать ее 
должны юнкоры, потому 
что никто, кроме них, не 
сможет поднять проблемы 
пионерской организации в 
школе, в городе, в стране и 
проблемы тех ребят, которые 
ни в какой организации не 
состоят.

Эля БЕЛОУСОВА. 
Березовский.

В »Пионерской правде» 
публикуются статьи, написан
ные взрослыми, где они оце
нивают наши поступки, пред
лагают нам проводить те или 
иные мероприятия и факти
чески руководят нами. Мно
гим ребятам это не нравит
ся. Они считают, что могут 
обойтись и без нотаций, по
этому »Пионерская правда» 
сейчас мало кого интересует.

Нам хочется, чтобы буду
щая областная газета была 
иной, чтобы ребята ждали ее, 
как друга, с которым можно 
обменяться опытом, мнения
ми, у которого можно попро
сить совета.

Оля X ВОРОВ А. 
с. Сладковское.

Думаю, что наша областная 
газета может стать хорошим 
руководителем. Если в ее но
мерах пионерские отряды бу
дут рассказывать о тех делах, 
которые они провели, и будут 
предлагать провести эти дела 
нам, то у многих ребят, чита
ющих газету, появится азарт, 
и они возьмутся за работу, 
придумают что-то интересное.

Таня КОКШАРОВА.
Верхняя Синячиха.

Газета поможет ребятам 
разобраться в своих друзьях, 
в других людях и в самих

КУДА ИСЧЕЗЛИ ДЕТИ?
Еще в мае. на. пленуме областного совета 

Всесоюзной пионерской организации, деле
гатам было сказано о том, что две смены в 
областном палаточном, лагере будут юнко
ровскими. И поэтому нужно командировать 
на них по два человека от территории с тем, 
чтобы эти ребята, вернувшись, могли бы. ор
ганизовать у себя юнкоровские посты обла
стной пионерской газеты.

В июне в райкомы и. горкомы были разос
ланы разнарядки и письма с просьбой сооб
щить фамилии делегатов, работники област
ного совета обзванивали всех по телефону. 
И тем не менее в палаточный лагерь не при
ехали. представители половины территорий. 
Кто будет теперь организовывать в них юн

коровские посты? Найдутся ли желающие, 
и как они будут действовать, если не обуче
ны этому?

Неужели городские и районные советы 
пионеров, райкомы и горкомы комсомола 
не заинтересованы в том, чтобы информация 
о жизни, проблемах, достижениях ребят их 
района публиковалась в областной газете? 
Неужели они не хотят перемен? Оправдание, 
которое часто приходилось слышать: «Ле
том детей в городе нет», — смешно. Если 
работать не с бумажками, а с людьми, то 
двух-то человек найти можно всегда.

Аня СТЕЦЕНКО.
Свердловск.

себе. Кто ты в этой жижи! 
Что в ней значишь! Что те
бя волнист!

Катя ВАСИЛЬЕВА.
Свердловск-44.

Газета обязана оказывать 
помощь тем, кто в ней нужда
ется. В нашей школе учится 
мальчик, который хотел бы 
быть в нашем отряде, но 
классный руководитель запре
тила ему находиться вместе 
с нами. Если бы у нас была 
своя газета, можно было бы 
написать в нее об этом слу
чае, и газета наверняка бы 
защитила этого мальчика.

Диана МИХЕЕВА.
Асбест.

Газета помогает найти исти
ну в конфликтной ситуации, 
предоставив возможность вы
сказаться каждой из сторон. 
Сейчас будут появляться но
вые внешкольные пионерские 
отряды, у которых возникнет 
много проблем, как своих 
внутренних, так и внешних. 
Областная пионерская газета

ОБЪЯВЛЯЕМ
КОНКУРС

на лучшее название 
областной пионерской 
газеты. Свои предло
жения присылайте по 
адресу: 620219, Сверд
ловск, пр. Ленина, 34, 
обком ВЛКСМ, област
ной совет пионеров, об
ластная пионерская га
зета.

нужна хотя бы затем, чтобы 
на ее страницах эти пробле
мы обсуждались.

Андрей МАРАКУЛИН. 
Верхняя Синячиха.

Я была в классе тихой де
вочкой, а потом нам с подру
гой предложили работу в 
пресс-центре. Мы думали, что 
у нас ничего не получится, 
но ошиблись. Работа закипе
ла. Нам понравилось всем 
интересоваться, брать интер
вью, разбираться в проблемах. 
Ребята нас начали уважать, 
стали доверять нам, а мы 
стали активнее в делах сво
его класса и всей школы. К 
чему я все это говорю! А к 
тому, что газета воспитывает 
в юнкорах активную жизнен
ную позицию. Если областную 
пионерскую газету будут де
лать сами ребята, то актив
нее станут все, кто в нее пи
шет. Многие юнкоры области 
взбудоражат своих товарищей.

Люба ИГНАТОВА. 
Красноуфимск.

У областных сбороз пионер
ского актива «Аист-89» могло 
быть три хозяина: областной 
совет пионеров, свердловский 
городской пионерский штаб 
«Маян», который до этого мно
го лет руководил такими сбо
рами, и парламент — выбор
ный орган пионерской лагер
ной республики. Но, фактиче
ски, хозяина не было ни одно
го.

Взрослые, которые входят в 
состав областного совета, ска
зали примерно следующее: 
«Ребята, на этих сборах хозя
ева — вы сами, а мы будем вы
ступать только в роли совет
ников». Позиция ГПШ «Маян» 
была такой: «Нас в свое время 

ВСЯ ВЛАСТЬ
ПАРЛАМЕНТУ!
отстранили от подготовки сбо
ров, поэтому проблемы орга
низации сборов — не наши 
проблемы». Парламент тоже 
оказался недееспособным.

В итоге на сборах царила 
анархия: все мероприятия не
померно затягивались, нередко 
возникали конфликтные ситу
ации между штабистами «Мая
ка» и членами областного со

вета. Все искали причины не
удач, обвиняя либо областной 
совет, либо «Маяк», либо пар
ламент. Это недружелюбие пе
рекинулось и на отдельных ре
бят. Вспоминается, как на вы
борах президента при попечете 
голосов на бюллетенях обнару
живали такие надписи; «Этот 
кандидат — ставленник област
ного совета пионерской орга
низации». Пусть те, кто писал 
эти слова, ответят мне; чем им 
так «насолил» областной совет, 
совсем недавно выбранный на 
слете пионеров области пря
мым тайным голосованием? И 
пусть даже совет «насолил», 
почему его «ставленник» не 
достоин избрания на руководя
щий пост, если он лучше дру
гих может справиться с этой 
работой?

Мне кажется, конфликтовать 
можно было в Свердловске, го 
начала смены, а если уж при
ехали в «Аист» вместе, то надо 
было работать руна об руку 
под рукоеоле.твогл третьего и 
главного хозяина этих сборов — 
парламента республики.

«Но ведь ты сам сказал, что 
парламент оказался недееспо
собным», — возразите вы мне. 
Да. парламент тоже не взял 
власть в свои руки. Но 
ведь на пятый день ребята 
поняли это и забастовали, 
предъявили к парламенту оп- 
релеленные требования. Думаю, 
что если бы смеча но была та
кой короткой, самоуправление 
бы наладилось. Поэтому я пред
лагаю увеличить продолжитель
ность смены в следующем го
ду — хозяевами лаге'ря долж
ны научиться быть все приез
жающие ребята.

Михаил КОНТОРОВИЧ.Свердловск.
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НА СМЕНУ!
Электросварщик .. Так и ви

дится человек в спецовке, в 
темных защитных очках с 
»держаком» в руках. И яр
кий салют искр вокруг. 
Правда, знакомая картина?

Однако не все электросвар
щики работают именно таким, 
образом. Есть, например, та
кая специальность — свар, 
щик труб. Представляете, ес
ли сотни метров труб, выпу
скаемых на Северском труб
ном заводе, сваривать вруч
ную? Да никаких сил не хва
тит успевать за рольгангами, 
придется завод приостано
вить! Конечно, сварочную ра. 
боту на Северском трубном 
заводе тоже выполняет авто
матика. За автоматической 
сваркой и следят электро
сварщики труб. Именно эту 
специальность избрали для 
себя в профессионально-тех
ническом училище Л« 47 
Олег Ожегов и Игорь При
ставка. А производственную 
практику они проходили в 
трубоэлектросварочном це
хе № 2 Северского трубного 
завода.

Г. ОРЛОВ.
НА СНИМКЕ: на одном из 

участков цеха; Олег Ожегов 
(слева) и Игорь Приставке.

Фото В. ЯКУБОВА.
Полевской.

га

Эксперимент в школе 

НА 5ААГ0... 
ДВОЕЧНИКОВ?

После того, кан а ионце прошлого учебного года в школах было 
разрешено переводить из класса в класс н выпускать из школы 
учеников, имеющих двойни по одному-трем предметам, многие за
говорили о том, что теперь учитель получил своеобразное ♦право 
на брак», возможность работать не напрягаясь и не заботясь о 
результатах. Эксперимент, который уже год ведется в средней 
школе № 7 города Березовского, убеждает скорее в обратном. 
Новое положение позволило реально оценить уровень знаний 
школьников и попытаться повысить его...

В этой школе всех неуспевающих ребят из параллели 
седьмых классов собрали в так называемый класс вырав
нивания, чтобы дифференцировать процесс обучения и под
тянуть отстающих.

— Задача перед нами стояла очень трудная, — расска
зывает директор школы Анатолий Александрович Яагут- 
кин. — Не все родители поначалу одобрили эту идею. Не
обходимо было устранить психологическую накипь. И мы 
отдали новый класс самым сильным преподавателям, кото
рые, кстати говоря, сами изъявили желание там верти уро
ки. Учебный план ио основным предметам (русскому язы
ку и математике) был увеличен. Первые результаты, кото
рые достигнуты благодаря огромному напряжению сил, та
кие: восемь человек из двадцати выровнялись, то есть успе
вают по. всем предметам, остальные переведены в восьмой 
класс, с одной — двумя двойками, но все же подтянулись 
по многим дисциплинам.

Классный руководитель седьмого, а нынче уже девятого 
«а» Тамара Николаевна Хорощавина — одна из инициато
ров создания класса выравнивания — признается, что да
же не представляла, сколько проблем возникнет после его 
открытия. Не думали мы, что будет так сложно в плане 
нравственном. Сразу почувствовалось, что в новом коллек
тиве нет лидера, он. к сожалению, пока так и не появился. 
Вообще микроклимат в классе тревожный.

Учителя сознают, что здорово рисковали, собирая в од
ном классе многих трудных ребят. Но Тамара Николаевна 
Хорошавина убеждена, что проблем этих не возникло бы. 
если б классы выравнивания открывались уже в начальной 
школе, обучение велось дифференцированно уже с первых 
лет. Это не только избавило бы от сложностей форми
рования нового коллектива в непростом для ребят подрост
ковом возрасте, тогда и в старших классах двоечников бы
ло бы гораздо меньше. В этом убеждает пример Стаса По
пова, Андрея Горна и еще нескольких ребят, которые за 
год буквально «выросли» в учебе.

Работать в седьмом «а»' было очень трудно. Анатолий 
Александрович Даруткин, например, говорит, что устает 
за один урок в этом классе больше, чем за четыре урока 
в девятых. Но все-таки класс сохранили. Тамара Николаев
на Хорошавина. учитывая опыт прошлого года, решила всю 
внеклассную работу теперь вести сразу во всех классах од
ной параллели.

В будущем эксперимент в школе думают продолжать, 
но начинать его теперь решили пораньше — в шестом 
классе, ведь для этого нужно время. И нужны еще немалые 
усилия педагогов, потому что гораздо проще, скрепя серд
це, ставить ученику «липовую» тройку, чтобы подогнать 
его успеваемость под жесткие рамки требований. И совсем 
другое дело — «дотянуть» его до этой тройки, пусть даже 
ценой огромного напряжения. Н. САЗОНОВА,

• студентка факультета 
журналистики УрГУ.

Березовский.

Лето 1987 года. До XIX партконференции 
еще год. На улицах Москвы молодые люди 
предлагают подписать Обращение: «Мы, граж
дане СССР, обращаемся в Президиум Верхов
ного Совета СССР с просьбой разрешить созда
ние Мемориала, посвященного жертвам безза
кония и политического террора... Мы глубоко 
уверены, что сохранение памяти о жертвах ре
прессий неоходимо для совершенствования на
шей общественной и государственной жизни... 
Мемориал должен стать не только выражени
ем всенародной скоюби, но и информационно-

исследовательсним центром с музеем, общедо
ступными архивами, библиотекой, препятству
ющим забвению трагических событий... Соору
жение такого Мемориала —действие, небывалое 
в истории нашего государства, — выразит зре
лость общественного сознания, явится значи
тельным вкладом в достижение ненасильствен
ного мира и сделает честь нашему времени...». 
Молодых людей задерживали и штрафовали за 
нарушение общественного порядка» но их 
становилось все больше. Движение за увекове
чение памяти жертв репрессий охватило всю 
страну.

«МЕМОРИАЛ» ВЧЕРА И СЕГОДНЯ
Так зарождался «Мемори

ал» — Всесоюзное добро
вольное историко-просвети- 
тедь.ское общество, отделения 
которого сегодня действуют 
в 180 городах страны. Круг 
задач «Мемориала» расши
рялся с углублением процес
сов демократизации. Се
годняшний «Мемориал* — 
это не только восстановление 
исторической правды, содей
ствие реабилитации жертв 
репрессий и оказание им 
всесторонней помощи, но и 
активное участие в демократи
ческих преобразованиях, со
действие развитию сознания 
сограждан, борьба против ак
тов беззакония, воспитание 
молодого поколения в духе 
правового государства.

В учредительной конфе
ренции Общества кроме лиц, 
пострадавших от репрессий, 
приняло самсе активное уча
стие и молодое поколение, в 
том числе семь московских 
школьников, учащихся 962-й 
школы, собравшие 2,5 ты
сячи подписей под Обращени
ями, которые были представ
лены на обсуждение XIX 
партконференции, где и была 
одобрена идея создания «Ме
мориала». Учредителями Об
щества стали творческие Со
юзы СССР — кинематогра
фистов, художников, архитек
торов., дизайнеров, театраль
ных деятелей, а также жур
нал «Огонек» и «Литератур
ная газета». Спонсоры — обо
ронно-массовый отдел ЦК 
ВЛКСМ и молодежная про
грамма ЦТ «До 16 и стар
ше», которые в мае помогли 
провести в Москве Всесоюз
ный фестиваль школьного 
политического театра под 
эгидой общества «Мемориал». 
Стал спонсором МНТК «Мик
рохирургия глаза», где уже 
около цолугода регулярно вне 
очереди лечатся бывшие реп
рессированные.

В Общественный Совет «Ме
мориала» вошли Ю. Афанась-

ев, А. Адамович, Ю. Каря
кин, Е. Евтушенко, Б. Ель
цин, Д, Лихачев., Д, Разгон, 
Б. Окуджава, В. Быков, Г. 
Бакланов, А. Рыбаков, М. 
Ульянов, Р. Медведев, М. 
Шатров. Почетным председа
телем единодушно избран 
академик Д. Сахаров.

Сейчас в рамках «Мемори
ала» действует научно-иссле
довательский центр, субсиди
руемый международным фон» 
дом «Культурная инициати
ва», исторические группы, 
поисковые, медицинская, пат
ронажная, юридическая слу
жбы.

Да, мы ждали восстанов
ления исторической и соци
альной справедливости бо
лее полувека. Да, многие из 
нас сегодня, сейчас, нужда
ются в помощи. Но желая 
воспользоваться благами де
мократизации, мы считаем 
себя обязанными демокра
тизации содействовать, пони
мая, что невозможно реше
ние социальных задач без 
решения задач политических, 
без соответствующей подго
товки общественного мнения. 
Нельзя свести деятельность 
«Мемориала» только к изу
чению истории, или трлько к 
созданию Мемориального 
комплекса, или только к 
собесу, иначе мы неизмери
мо много потеряем в нравст
венном содержании этого 
движения. Поэтому мы из
начально отказались от борь
бы за приоритетные направ
ления деятельности «Мемо
риала».

Сегодня часто говорят об 
обострении отношений меж
ду поколениями, между раз
личным® социальными, на
циональными группами. «Ме
мориал» как широкое обще
ственное движение показал, 
что борьба со сталинизмом 
не разъединяет, а объеди
няет общество. Эта сила «Ме
мориала» и есть то новое и 
неожиданное, что отличает

его от многих других движ»- 
НИИ.

Однако и проблем у «Ме
мориала» хватает. Пэддер* 
жанное общественным мнени
ем, фактически действующее 
уж около года, известное 
за рубежом Общество до сих 
пор официально не зареги
стрировано. Нам предлагают 
ждать, когда Верховный Со
вет примет новый Закон о 
добровольных обществах, хо
тя пункт 14 действующего 
постановления ВЦИК и СНК 
РСФСР от 10 июня 1932 года 
предусматривает возможность 
регистрации всесоюзных, об
ществ, правления которых 
находятся в пределах РСФСР.

Невольно возникает воп» 
рос: кому нужно, чтобы от- 
стаццающий права репресси
рованных «Мемориал», дей
ствующий в духе рещения XIX 
партийной конференции и 
XXVII съезда КПСС, сам не 
обладал никакими правами? 
Чье-то решающее мнение ос
тается ' таинственно обезли
ченным. Отсюда — множество 
проблем,

Только в Москве собрано 
около 20 000 уникальных до
кументов, которце могли бы 
составить гордость любого 
отечественного музея. Но. бес
ценные материалы хранятся 
в квартцрах у активистов 
«Мемориала». В столице за 
год проведено более пятисот 
встреч, выставок. Но у нас 
до сих пор нет постоянного 
места, где мы могли бы со
бираться для обсуждения тех 
или иных вопросов, куда мог
ли бы приглашать людей на 
лекции, диспуты, вечера.

Время не ждет. Мы, стари
ки, уходим из жизни с горь
кими чувствами и мыслями. 
Молодежь теряет веру в воз
можность провозглашенных 
социальных преобразований. 
Потерять молодежь на путях 
перестройки мы не должны.

В. ЛЕБЕДИНСКИЙ. 
(ТАСС).

2 НЭП: новый экономический порядок

йади
Внимание: 

проблема ТУПИК
В сложное время решил 

пионерский слет Свердлов
ской области возродить об
ластную пионерскую газету.

Для этого как минимум ну
жны бумага, типография, 
деньги. Государственные и 
кооперативые предприятия, 
получившие долгожданное 
право самостоятельно рас
поряжаться своей продукци
ей, не склонны продавать что- 
либо (ту же самую бумагу) 
пионерам, которые взамен 
ничего дать не могут. Также 
невыгодно печатать детскую 
газету, так как у пионер
ской организации нет средств 
расплачиваться с типографи
ей по договорным ценам. Я 
уже не говорю о том, что 
совсем исчезли желающие 
помогать ребятам безвозмезд
но — времена не те, не в по
чете благородные дела, не 
приносящие прибыли. «Пони
маем, что дети — наше.бу
дущее, но, увы — самим 
трудно. Если бы у вас была 
конвертируемая валюта или 
дефицитные промышленные 
товары, тогда другое дело. А 
так ■— извините».

Из всех организаций об
ласти пока только одна — 
комсомольское эксперимен
тальное научно-производст
венное объединение КЭНПО 
при обкоме ВЛКСМ проявило 
заботу о подростках, создав 
совместно с областным сове
том пионеров хозрасчетную 
редакцию будущей пионер
ской газеты и открыв на сво
ем счете № 608623 в Киров
ском ЖСБ г. Свердловска 
субсчет нашей редакции, на 
который отныне все желаю
щие могут перечислять день
ги.

Тупик, в который я, ре
дактор, зашла в поисках 
средств существования для 
газеты — далеко не хозяйст
венного характера, как ка
жется на первый взгляд.

КАК ИДЕЯ ПЛАКАЛА
По традиции в последние дни августа в лагере «Самоцветы», 

что на озере Таватуй, прошли областные сборы пионерского 
а чтива «Аист». Но вот организация сборов была далеко не тра- 
дяционной: все мы жили республикой. Чем же хороша эта 
идея? ' лОсновная задача республики, на мои взгляд, в том, чтооы 
показать, как идут некоторые жизненные процессы государст
ва Например, не все ребята точно представляли себе, как про
водятся выборы президента, а в республике «Аиста» они ста
ли участниками таких выборов. Л кто работал в республикан

ских средствах массовой информации: в газетах, на радио. 
Тоже пионеры. Наконец-то мы смогли окунуться в демократию, 
попробовали жить самостоятельной жизнью. Не во всех пио
нерских дружинах решатся на инцидент с «органами управле
ния». разваливающими работу. В «Аисте» же была проведена 
демонстрация против действий парламента, который, не смог 
правильно организовать жизнь республики. И требования ее 
участников были удовлетворены.

Но., идея республики — это лишь сырой материал, из ко
торого нужно было слепить конкретное дело, то есть органи
зацию сборов. Однако областной совет пионерской организа
ции с этим не справился. Основная часть подготовки сборов 
пришлась на пять дней до начала смены, поэтому никто из 
нас так и не понял, какова его роль в жизни республики.

Введение республиканских денег — «ювенталей» — поста
вило в неравное положение ребят, умеющих что-то делать (вы
пускать газету, красиво писать, рисовать^ обладающих орга
низаторскими способностями и. следовательно, имеющих воз
можность получать за свои навыки деньги, и тех ребят, кто

всего этого не умеет. Получилось так. что основная часть 
бят могла зарабатывать деньги лишь за уборку помещений.

Но ведь сохранять чистоту — обязанность каждого' Я считаю 
что предварительно надо было научить ребят писать заметки, 
изготавливать сувениры, работать в службе быта надо было 
рассказать им об организации кооперативов.
. Подготовка сборов, мне кажется, зависит не только от об
ластного совета пионерской организации, но и от работы пио
нерских и комсомольских органов на местах. Ими было подоб
рано мало активистов, способных повести за собой ребят. 
Многие приехавшие оказались просто случайными людьми; им 
даже не разъясняли, для чего они направлены в «Аист». На
пример. в о^иой из качканаоских школ в конце учебного гола 
вожатая заходила в классы и почти наугад подбирала тех. кто 
едет на областные сборы актива, не давая при этом пионерам 
никаких заданий. А ведь пионерская дружина, городские и 
районные советы пионерской организации должны быть заин
тересованы в том. чтобы на сборы актива ехали те ребята, ко
торые могут привезти оттуда интересный опыт, новые Формы 
работы, новые коллективные творческие пела, новые пионер
ские песни, которых так не хватает в школах.

Впереди еше целый гол. За это время нужно проанализиро
вать все ошибки, найти следующему «Аисту» конкретного хо
зяина, с которого можно было бы спросить за каждое прове
денное дело. Кроме того, предлагаю основательную подготовку 
сборов начинать «за два-три месяца, а не за пять дней. Даже 
плохая инея тпебует подготовки, а хорошая — тем более.

Рччеслая ВМП”СОВ.
Свердлове к.

Проблема с газетой преж
де всего идеологическая. Во 
все времена во всех странах 
детство жило в долг. И чем 
больше вклад на его развитие, 
тем щедрее отдача в буду
щем. Сегодня, когда в нашем 
обществе подвергается сом
нению все, когда даже взрос
лые, не говоря уже о моло
дежи, кидаются из крайности 
в крайность, самой большой 
идеологической ошибкой бы
ло бы лишить ребят поддер
жки.

Им, как никому другому, 
нужны цель, ориентиры, под
сказка, совет, нужна воз
можность самим разобрать
ся в сложных общественных 
отношениях. Будущие граж
дане, они уже сегодня, ко
пируя действия взрослых, на 
своем уровне учатся демокра
тии и решают ее проблемы. 
Важно обязательно дать им 
возможность пройти в дет
стве ту школу самоуправле
ния, в которую мы все по
ступили совсем недавно, и 
с большим опозданием. Та
кая «прививка» позволит им 
через годы более мудро, чем 
это удается сегодня взрос
лым, управлять страной. Пу
щенный на самотек процесс 
формирования юных граж
дан уже приносит свои плоды: 
неуклонно растет детская 
преступность, детский рэ
кет, хулиганство, падает чи
сло желающих вступать в 
комсомол. Думаю, продол
жать не стоит.

На сегодняшний день су
ществует единственная сила, 
способная заниматься идеоло
гией, — Коммунистическая 
партия. Идеологическая фун
кция КПСС — основная ее 
функция. Однако за два ме
сяца своей работы мне при
шлось наблюдать демонстра
тивное нежелание некоторых 
партийных работников зани

маться важнейшим направ
лением идеологической ра
боты — проблемами пионер
ской организации. Трудно, 
но можно понять директора 
завода, разводящего руками 
в ответ на наши просьбы, но 
как понять ответственного 
партийного работника, ко
торый говорит следующее: 
«Пионеры нам не подчинены. 
Мы за них не отвечаем, по
могать им не обязаны и не

будем. Нам это невыгодно, 
хватает своих забот. Учитесь 
у кооператоров, у рекламных 
изданий, которые выкручива
ются самостоятельно». Если 
партия не видит в пионерах 
своих преемников, то этих 
преемников у ное никогда но 
будет.

Очень надеюсь, что обком 
КПСС разрешит нам вы
пуск пионерского приложе
ния к газете «На смену!», 
поможет его изданию и рас
пространению.

А. МЯСНИКОВА, 
редактор областной 
пионерской газеты.

«ЮВЕНТАЛИИ»
В ОТРЯДНОМ 
КОШЕЛЬКЕ

В «Аисте» были введены 
деньги — ♦ювенталии». Многих 
это шокировало — и напрасно. 
Пионерская организация отор
вана от реальной жизни. 
Именно в том возрасте, когда 
ребята впервые вплотную 
стадки^а^отся с деньгами (свои
ми, карманными), их родная 
организация об этом молчит. А 
ведь она должна учить ребят 
быть честными, так? Но легко 
быть честными без денег. День
ги же, если они есты имеют 
неприятную особенность: их 
всегда не хватает, поэтому 
многие «слабые» ребята, не 
зная, как решить денежную 
проблему, становятся мелкими 
спекулянтами.

Эксперимент в «Аисте» был 
направлен на обучение ре
бят тому, кам вместе, то есть 
всем отрядом, зарабатывать 
деньги., и тому, как и на что 
их трзтнть. Не относитесь к 
«ювенталиям», кам к игрушке: 
для нас эти деньги были реаль
ной частью нашей жизни. В 
лагере работало около пятнад
цати кооперативов, начиная с 
парикмахерской и кончая мно
готиражной газетой.

Мы, конечно, не успели за 
семь дней обучить всех ребят 
зарабатывать и тратить деньги, 
но заинтересовать их ^тим мы 
успели. В конце сборов поло
вина ребят проголосовала за 
продолжение эксперимента.

Олег ДЯДЬКОВ, 
бывший министр финансов 

и экономики «Аиста-89»,

БОЛЬШОЕ
СПАСИБО!

За помощь в орга
низации областного 
палаточного лагеря:

Бюро международ
ного молодежного 
туризма «Спутник», 

обкому профсоюза 
работников культуры,

Свердловскому об
ластному отделению 
Советского детского 
фонда им. В. И. Ле
нина.

гая
Семо понятие — конкуренты еще недавно воспринима

лось только в отрицательном смысле. Как нечто там, «у 
них», как нечто чуждое нашему экономическому порядку. 
Кооперативы, ворвавшись в размеренную жизнь страны, 
вернули это полузабытое слово в наш лексикон.

КООПЕРАТИВУ - НЕТ!..
Нынешним летом на почве 

этой самой конкуренции па 
Свердловском молококомби- 
нате № 2 и вспыхнул кон
фликт. «У нас создали ко
оператив... Мы — основные 
грузчики—остались без рабо
ты. Заместитель директора 
отгоняет нас от вагонов», — 
писали они в редакцию.

Зачем создавали коопера
тивы? Правильно, чтобы 
составить конкуренцию госу
дарственным предприятиям; 
соревнуясь на рынке. ожи
вить прихрамывающую эко
номику. Впрочем, пока что 
состязание идет не за рынки, 
а за общественное мнение. 
II соревнование это не всег
да проходит мирно.

...Я стоял в окружении ра
бочих молокозавода, кото
рые здесь не год и не два.

— ...Ишь, кооператоры! — 
возмущались «штатные» 
грузчики, — пришла, поку
рили, разгрузили и дальше 
загорают. Зато зарплата бе
шеная! Из нашего кармана 
деньги тащат! Одри расцен
ки чего стоят: для нас вагон 
разгрузить 60 рублей стоит, 
а у кооператоров по 300 с 
лишком!...

Конечно, более всего воз
мущают «сверхприбыли» ко
операторов. А действительно, 
откуда у последних такие 
возможности?

— Мне проще выдать, ска
жем, десять тысяч, рублей ко
операторам, чем тысячу «сво
им», •— пояснил директор мо- 
лококомбината В. В. Сонин. 
И секрет прост: все дело в 
разных источниках финанси
рования. Зарплату коопера
тиву выплачивают из фонда 
капитального строительства 
без каких-либо ограниче
ний, а людям «обычным* из 
фонда оплаты труда, где и 
речи быть не может о дого
ворных расценках — банков
ские ревизоры начеку. Де
нежный источник у коопера
тива свободнее, а значит и 
возможностей у них больше. 
В смысле зарплаты они пока 
вне всякой конкуренции.

В карман к «штатным» 
грузчикам, конечно, никто 
не залезал. Специально в от
деле труда и зарплаты уз
нал, что заработная плата у 
грузчиков с появлением кон
курентов осталась на преж
ним уровне. И обиды, види
мо, у рабочих далеко не ма
териального содержания.

«.„теряется вера в спра
ведливость Советской вла
сти» — строчка из письма 
грузчиков. Довод серьезный.

...Заместитель директора 
комбината И. Г. Фертиков 
охватывает голову руками.

— А если совет трудового 
коллектива не понимает и не 
хочет понимать, Против ко
оператива, и все тут.

— И что же вы?,.
— А ничего, Подписали 

договор вопреки мнению 
СТК. В конце концов только 
администрация отвечает за 
принятие решения.«

В КОНКУРЕНЦИИ
С «АНТЕЕМ»

КТО НЕ РИСКУЕТ...
А что, если действитель

но, как пишут грузчики, за
меститель директора «творит 
беззаконие и произвол»? Вы
плачивает зарплату по свое
му усмотрению независимо 
от результатов труда, да и 
к мнению трудового коллек
тива, видимо, не прислуши
вается.

В одном из очерков из
вестного публициста Анато
лия Аграновского запечат
лен интересный диалог с на
чальником цеха на одном 
венгерском заводе.

♦Результаты труда — 
единственный критерий. 
Пусть все жирут хорошо. Но 
тот, кто добился большего 
успеха, должен получать на
много больше»...

«Кто определяет это?» 
(Интересуется журналист).

♦ Мы,., Начальник цеха, 
партбюро, профсоюз».

♦ Но ■ ведь возможны зло
употребления?... Может так 
случиться, что худшему ра
ботнику назначат более вы
сокий оклад, по каким-то 
причинам...».

«Простите... (удивился на
чальник цеха). Д почему я 
плохому работнику должен 
платить больше?»

Теперь и у нас, наконец, 
стали учиться считать день
ги. А единственной гаранти
ей, пресекающей произвол 
начальства, может быть 
только гарантия экономиче
ская. Авторитет руководите
ля и его зарплата (по край
ней мере теоретически) за
висят от положения на ком
бинате. И выгодно ли ему 
платить деньги «бездельни
кам»? Не надежней ли по
ощрить своих хороших работ
ников, пока те не ушли в 
кооператоры? За хороших 
работников теперь ведь то
же — конкуренция.

— Мне в принципе все рав
но, кто будет разгружать 
вагоны. Кооператоры рабо
тают лучше, вот я их и за
щищаю, — присоединился к 
мнению директора и началь
ник отдела труда и зарплаты 
Е. Д. Тихонов, курирующий 
кооператив.

Борьба идет еще не «н'а 
рынке», а в душах людей. И 
что делать администрации, 
если совет трудового коллек
тива действительно не прав? 
И иуст^ у нее в сто раз бо
лее верное мнение, она — 
администрация, и не прислу
шиваться к «народу» означа
ет «дущить Советскую 
власть», по мнению тех же 
грузчиков. /

Руководство предприятия 
сознательно пошло на риск, 

привлекая к работе коопера
торов, которые в массовом 
сознании воспринимаются да
леко не тружениками. Пош
ло на риск вопреки мнению 

большинства. Это, очевидно, 
тот случай, когда админист
рация раньше рабочих по
чувствовала невозможность и 
далее сидеть сложа руки.

— Мы бы никогда не сде
лали своими силами то, что 
за короткий срок «перелопа
тили» на комбинате коопера
торы, — подвел черту Игорь 
Георгиевич Фертиков. — Не 
сумели бы никогда.

КООПЕРАТИВУ - ДА!..
«Обходились же раньше 

без кооперативов, и еще лет 
сто проживем...» — расхо- 
щее мнение среди многих ра
бочих.

С приходом кооператоров 
(всего здесь заняты были три 
кооператива) началась, если 
хотцте, конкуренция между 
днем вчерашним и сегодняш
ним. Между захламленной 
мусором территорией и ров
ными асфальтовыми площад
ками, экономическими поте
рями и выгодой, неиспользо
ванными возможностями, 
бесхозяйственностью ц пред
приимчивостью. Не вклю
чаться в нее — значит по
просту отстать от жизни, по
терять темпы развития. Это 
учитывает и администрация 
молококомбината № 2, прив
лекая для работы ко*перато- 
ров. Они за два последних 
года сделали то, что не под 
силу было до них всему ком
бинату. Поставить хотя бы 
элементарный бетоннный за
бор : раньше пустые ' бутыл
ки могли почти беспрепятст
венно тащить прямо е тер
ритории предприятия. А еще 
кооператоры готовили проект
но-сметную документацию, 
монтировали освещение, 
стопили склады.

Так что не разгрузкой 
одной жив кооператив, хотя 
п тут для комбината оказал
ся он значительным под
спорьем. Так случилось, что 
на предприятие с недавнего 
времени прибывают вагоны 
для разгрузки. Причем их 
поступление никак не стыку
ется с ренщмом работы. 
Тем не менее за простои ва
гонов с комбината взимают
ся солидные прогрессивные 
штрафы. А если вагон при
ходит вечером рабочего дня 
пли в выходной?,. Словом, 
администрация была рада, 
когда осенью прошлого года 
кооператив «Антей» подпи
сал договор в обязательст
вом производить погрузочно- 
разгрузочные работы кругло- 
суточно(!) Простои практиче
ски псключилпеь. Выгода для 
предприятия очевидная. Да и 
какой руководитель откажет
ся от работников, которые 

иной раз разгружают вагоны 
до часу ночи, а каждую суб
боту звонят на комбинат 
«есть ли работа?»

Как работали здесь до их 
появления? «Грузчики есть 
грузчики», — дают мне ис
черпывающую характеристи
ку в отделе кадров. Теперь 
их совсем не узнать. В 8 
утра «стоят, как штык», бро
саются на вагоны, отгоняя 
своих кооперативных «кол
лег». Это уже не соцсоревно
вание — тоже конкуренция, 
пусть и примитивная.

«НАШЕ ДЕЛС-РЛБОТАТЬ»
Конкуренция свалилась, 

как срег ра годову. Мы ока
зались неготовыми к ней не 
только экономически, но и 
психологически. Тящко рас
ставаться с лениво тяцувщим- 
ся рабочим дрем, гарантиро- 
варяым, хоть пртоп, окла
дом — нащей гарантирован
ной нищетой.

Уже собираясь уходить, 
задал одррму из грузчиков, 
автору письма в редакцию 
Александру Курилину, свой 
вопрос.

— А почему бы тебе не 
пойти в кооператив?

—■ Не знаю... Это претит 
моей натуре.

— И все-таки почему? — 
допытывался я.

— Наше дело работать, —■ 
заключил Александр. А я 
подумал, что сегодня этого 
уже мало: «просто» работать 
по 8 часов. Не всегда утруж
дая себр заботами о лучшей 
организации труда, повыше
нии квалификации. Да и за
чем это делать, если особых 
стимулов нет, зарплата ос
тается постоянней. А что 
ждет его в кооперативе? На- 
рущерце привычного ритма 
жизни,- неустойчивость поло
жения, потеря ряда социаль
ных гарантий, хроническая 
неуверенность в завтрашнем 
дне. Издержки конкуренции 
за «бешеные» деньги.

А. СКРИПОВ.
Свеодловск.
Р. 5. Кто же прав, кто ви

новат в этом, не простом кон
фликте? Обиженные рабо
чие? Кооператоры, расшеве
лившие «темное царство»? 
Администрация, что повела 
перестройку по своему разу
мению?

Кто виноват в неразреши
мом противоречии «развитого 
социализма»?... Кооператор 
может еегодня много зара
ботать. но завтра может по
терять все; обычным рабо
чим терять, как мы знаем, 
нечего, но и заработать, как 
кооператоры, они пока что 
не смогут.

И почему админиетрация 
в любом случае окажется 
«плохой» ? Запретит коопера
тив — станет противником 
перестройки, разрешит _  
значит «душит Советскую 
власть».

«Если бы наши рабочие на 
молокозаводе работали, как 
кооператоры, нам бы вообще 
не понадобился коопера
тив» — это расхожее мне
ние уже среди работников 
административных

Да вот беда, работать, как 
работают кооператоры, мож
но только в кооперативе.
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НА СМЕНУ!
Судя по телефонным звонкам и письмам, после 

очередного дайджеста «Панорама» (31 августа) — наша 
подборка по душе читателям- Мы решили, что, начиная 
е сентября, это обозрение событий и комментариев на 
основе публикаций прессы, сообщений ТАСС И АПН 
будет появляться в «На смену!» дважды в месяц. Один 
дайджест — на темы жцзни нашей страны, второй — 
о событиях за рубежом. Принципы прежние — краткие 
по объему материалы (при перепечатке мы нередко 
сокращаем их за счет второстепенных деталей) и обилие 
фотоснимков.

УКРАИНСКАЯ ССР. Эксперты - криминалисты 
Киевского НИИ судебной экспертизы Виктор Евгеньевич 
Бергер и Марк Моисеевич Житомирский проводят иссле
дования найденной обуви. В 1988 году под Быковней 
был установлен гранитный камень в память о погибших 
в годы Великой Отечественной войны. Теперь стало из
вестно, что в этом месте, до войны, были захоронены 
жертвы сталинских репрессий.

Фотохроника ТАСС.

Сколько нас в Советском Союзе?
Корреспондент АПН Мария Льянос-Мас беседует с 

известным демографом Марком ТОЛЬЦЕМ, сотрудником 
Института социально-экономических проблем народона
селения Академии наук СССР.

— Как вы прокомментируете 
первые итоги переписи насе
ления СССР, проведенной в 
начале года!

— Перепись показала, что 
население СССР устойчиво ра
стет и достигло 286 миллио
нов 717 тысяч человек. Со 
времени последней переписи 
1979 года оно увеличилось на 
9,3 %. Нр этот рост был неоди
наков в различных частях 
страны. В Российской Федера
ции население выросло на 
7,2%, на Украине — на 4%, 
в Белоруссии — 7 %. Прибли
зительно так же росла чис
ленность и в республиках При
балтики: в Литве—на 9 %, в Лат
вии— на 6%, в Эстонии — на 
7%. А в республиках Средней 
Азии рост был высоким. В 
Таджикистане за 10 лет на
селение увеличилось на 34%, 
в Узбекистане—на 29 %, в 
Туркмении — на 28%, в Кир
гизки— на 22 %. Соответствен
но увеличивается число жи
телей Средней Азии в общем 
населении страны. Если в 
1959 году она составляло 
6,6%, то в настоящее вре
мя — 11,5 %.

— На Съезде народных де
путатов СССР писатель Ва-

Через несколько дней нач
нет работу вторая сессия Вер
ховного Совета СССР. Помощ
ником депутатов станет новая 
электронная система, установ
ленная в зале заседаний.

Теперь на всю процеду
ру голосования уходит... де
сять секунд. Именно столько 
нужно времени, чтобы на 
двух электронных табло, ус
тановленных в зале, где за
седают депутаты, появились 
итоги голосования. Совре
менная техника позволяет 
работать в трех • режимах —

силий Белов говорил об угро
зе депопуляции. Белов ут
верждал: ситуация такова, что 
он не решается привести циф
ры...

— Если говорить о долго
временных тенденциях, то 
для славянского населе: ия 
страны перспективы действи
тельно неблагоприятны. Среди 
русских женщин, украинок, бе
лорусок, вступивших а брак в 
первой половине 80-х годов, 
ожидаемое число детей было 
меньше двух. Этого явно не
достаточно, чтобы родившиеся 
дети заместили родительское 
поколение. Е!едь дети будут 
не в каждой семье. Поэтому 
минимальное с точки зрения 
воспроизводства статистиче
ское число детей должно быть 
равным 2,3.

В республиках Средней 
Азии, напротив, сохраняется 
традиционно высокий уровень 
рождаемости.

Впрочем, здесь высок уро
вень младенческой смертно
сти: она выше 50 на тысячу 
родившихся в Туркмении, поч
ти 49 — в Таджикистане, 42— 
в Узбекистане.

Летом, когда ситуация с 
младенческой смертностью

Голоса
она обеспечивает тайное, от
крытое и поименное голосо
вание. Не нужно сейчас де
путатам и забрасывать пре
зидиум записками с просьба
ми дать слово- в прениях: 
достаточна нажать кнопку, 
расположенную на рабочих 
столах, и компьютер мгно
венно зафиксирует эту прось
бу. !

Установлена электронная 
система за рекордно короткое

обостряется, в республики 
Средней Азии направляются 
многочисленные группы вра
чей из республик центральной 
части страны. Их работа фи
нансируется общественно
стью, этим занимается Дет
ский фонд имени В. И. Ле
нина. Подобные меры приве
ли к некоторому снижению по
казателей детской смертности, 
но данные на начало этого 
года свидетельствует, что ре
шающего перелома пока не 
наступило.

— Как вы можете оценить 
данные статистики после пер
вых итогов переписи населе
ния!

— Перепись преподнесла 
даже нам, специалистам, не
сколько сюрпризов. Оказа
лось, что снижение числен
ности сельского населения 
было существенно меньшим, 
чем показывали текущие рас
четы. Они говорили об умень
шении после переписи 1979 
года сельского населения на 
3,2 миллиона человек, а фак
тически уменьшение составило 
всего 900 тысяч человек.

Наоборот, цифра переписи 
по городскому населению 
страны оказалась меньше, .чем 
оценка по данным текущего 
учета, то есть горожан сей
час в стране меньше, чем мы 
предполагали.

— Может быть, это несовер-

шенство учета! Или ошибки в 
переписи!

— Скорее всего, это след
ствие несовершенства учета 
миграции населения. У нас 
действует паспортная система. 
Регистрируясь по месту жи
тельства, человек попадает в 
реестры статистики, и эта ре
гистрация служит основанием 
для учета миграции. А реаль
ность оказывается другой. 
Паспортный режим часто ос
лаблен, порой даже не обес
печивается выполнение уста
новленных пр^Еил. Сегодня 
ставится возрос об отмене 
системы прописки, с тем что
бы регистрировалось лишь 
провеивание.

Сегодня нам доступны все 
данные, исчезли всевозмож
ные «секреты». Итоги прош
лой переписи были «втисну
ты» в один том, а в 20-х го
дах, к которым мь| сегодня 
возвращаемся в поисках исто
ков, материалы переписи бы
ли изданы в 56 томах. Мате
риалы новой переписи пред
полагается издать также во 
многих томах.
. Самые «секретные» цифры 

прежних лет стари открыто 
публиковаться: это данные о 
продолжительности жизни, о 
числе абортов и самоубийств, 
причины смертности.

(АПН).

сосчитает ЭВМ
время, и не зарубежной фир
мой (хотя стремление полу
чить суперпрестижный заказ 
у западных бизнесменов бы
ло), а советскими специали
стами из государственного 
межотраслевого совместного 
предприятия « Агрореммони- 
тор».

Еще в конце декабря про
шлого года Секретариат Пре
зидиума Верховного Совета

СССР обратился к этому 
предприятию с просьбой сде
лать макет устройства для 
процедуры голосования.

Все это стоило 105 тысяч 
рублей. Если бы подобную 
систему устанавливала ино
фирма, цена была бы как ми
нимум на порядок выще.

М. ИВАНОВА. 
(«Литературная газета»).

'к-. t

КРЕЩЕНИЕ
НА НАБЕРЕЖНОЙ
Тысячи людей собрались на 

набережной Волги. Звучали 
слова проповеди, хор исполнял 
псалмы и один за другим 47 че
ловек в белых одеждах погру
жались в волжскую воду... Они 
принимали крещение из РУН 
пресвитера общины евангель
ских христиан-баптистоз горо
да Куйбышева Виктора Рягузо- 
ва. Его мы и попросили про
комментировать это событие.

— Недавно я вернулся с ре
лигиозного конгресса на Фи
липпинах. Ко» да там зарубеж
ные братья узнали о предстоя
щем событии, мало кто в это 
поверил. Да и мы сами до по
следнего момента были не со
всем уверены, что оно состоит
ся. Ведь подобный акт публич
но был совершен в Куйбышеве 
последний раз в 1946 году. С 
тех пор крещение нолых чле
нов общины проходило или 
прямо в нашем молельном до
ме, где устраивали специаль
ную ванну, или где-нибудь за 
городом, на реке. Но демокра
тизация жизни общества дошла 
и до нас. Горисполком без про
волочек разрешил провести 
этот торжественный акт.

Братья нашей общины сей 
час преисполнены желания 
отплатить добром за это раз
решение.

(«Московские новости»).

ПОСЛЕ ЗАБАСТОВКИ
Участники очередной конфе

ренции регионального союза 
стачечных (забастовочных) ко
митетов Донбасса обсудили и 
утвердили устав союза. Затем 
была заслушана информация 
первого заместителя министра 
угольной промышленности 
СССР А. П. Фисуна о ходе вы
полнения соглашения между 
бастующими шахтерами и пра
вительственной комиссией. Де- 
сятимннутное расплывчатое 
сообщение участников конфе
ренции не удовлетворило. Они 
приняли обращение к совет
скому народу, народным депу
татам СССР, Советскому прави
тельству и ЦК КПСС. Соглаше
ние шахтеров Донбасса с пра
вительством не выполняется, и 
поэтому в районе вновь скла
дывается взрывоопасная обста
новка. говорится в обращении. 
Тацой ход событий на руку тем 
силам. которые стремятся 
спровоцировать шахтеров на 
новые забастовки.

П. МИЛЬКО.
(«Социалистический Дон

басс», Донецк)

ПРОБЛЕМЫ АТОМНОЙ СВАЛКИ
Радиоактивные отходы в наш 

век — закономерное следствие 
производственных процессов, 
происходящих на предприя
тиях многих отраслей' про
мышленности. Естественно, что 
отходы эти необходимо захо
ранивать так надежно, чтобы 
они не могли нарушить ход 
нормальной жизни. После чер
нобыльской аварии внимание 
общественности к этой проб
леме усилилось.

Как же в действительности 
обстоят дела с таким захоро
нением. например, в Челябин
ской области? Этим занимает
ся здесь специализированный 
комбинат «Радон» при челя
бинском облжилкомхозе.

Из окрестностей Челябинска 
и соседних областей на спе
циальных машинах «ЗИЛ-130», 
защищенных свинцовой «бро
ней», подобные грузы достав
ляются в пункт захоронения ра-

диоактивных отходов (ПЗРО), 
находящийся близ деревни 
Чишма в 55 километрах от 
Челябинска. Неподалеку — 
шоссе Челябинск—Свердловск 
и небезызвестная речка Теча, 
зараженная во время ядер- 
ной аварии 1957 года на одном 
из оборонных предприятий по 
производству плутония.

На пункте имеются крытое 
и открытое хранилища, рас
считанные на сотни лет. Ря
дом с ними регулярно заме
ряется радиоактивность тра
вы, воды, дорожного покрв1- 
тия.

Работники пункта заботятся о 
планомерном развитии своего 
предприятия, намечено, на
пример, реконструировать ны
нешние хранилища. Организо
ван вахтовый метод обслужи
вания. Отпущены деньги на 
строительство асфальтирован
ной дороги.

Но вот парадокс: хоронят 
отходы в свинцовой оболоч
ке, а некоторые работы про
изводят вручную потому, что 
нет ни манипуляторов, ни спе
циальных камер для дистан
ционной работы с радиоактив
ными веществами. Не реша
ются социальные вопросы, 
многие проблемы коренной 
реконструкции отданы «на от
куп» самому «Радону». Напри
мер, к сооружению котельной 
пришлось привлечь коопера
тив.

Очевидно, что нынешняя 
ситуация на атомной свалке 
оставляет желать много луч
шего...

НА СНИМКЕ: . захоронитель 
Фарит Насретдинов, старший 
дозиметрист Виктор Иванов и 
начальник цеха Виктор Оси
пов.

Фотохроника ТАСС

Точка зрения

ПОЧЕМУ БЕДНЕЮТ 
ПРИЛАВКИ?

Принцип «делаем только то. 
что нам выгодно», бу
мерангом ударяет и пр трудя
щимся самих предприятий. Ес
ли они не хотят, скажем, се
годня выпускать дешевые дет
ские велосипеды, то вправе ди 
возмущаться тем, что в прода
же нет дешевых мужских ко
стюмов?

В разряд дефицитных по
падают все ноцыр и новые из- 
§елия, в том ч^сде и те, что 

ылй совсем недавно в достат
ке: мыло туалетное — Сверд
ловского жиркомоината, школь
ные тетради — Свердловской 
фамрики оумажно-Ьег.овых и 
канцелярских товаров, постель
ное бедье —- нения «ДОа-
як», электррркпн — завода 
«Свердмашпрйиор». Этот пере
чень можно продолжать.

Почему нет в достаточном 
количестве стирального порош
ка, зубных щеток и других това
ров, еще можно объяснить, так 
как они завозятся из других 
рбластрй, но почему нет това
ров, которые производятся у 
нас на Среднем Урале, — это 
уж никак не объяснишь!

Из всех производимых «Ма
люток» в Свердловске реализу
ет сл 5 процентов, пылесосов 
«Урал» — 3, парфюмерно-нос- 
метических товаров — 3,5, мы
ла туалетного — 22, кондитер
ских изделий 33 процента. Ду
маю, что руководителям горо
да и области надо настойчивее 
ставить вопрос перед прави
тельством о приоритетном вы
делении фондов области и гр- 
роду на товары, производимые 
у нас, как это делается в ряде 
республик и регионов страны.

В. БЫКОВ, 
начальник управления 

торговли Свердловского 
горисполкома. 

(«Вечерний Свердловск»).

Для
КОЛЛЕКЦИОНЕРОВ

Готовится н публикации и в 
1990 году выйдет в свет двух- 
тР^М.ая «Адресная книга кол
лекционеров СССР». Это 100 ты
сяч адресов с краткими текста
ми. составленными коллекцио
нерами, — описание собрания, 
предложения к обмену, контак
там.

Книга разбита по разделам. 
От традиционных — филате
лия, нумизматика, бонистика, 
фалеристика — до самых ори- 
гинал^ых — фр гр НЛф, юмор 
л<А вена в бронзе и т. п. В ней 
будет практически представлен 
весь мир советского коллекци
онирования. Кроме того, в кни
гу войдут адреса всех клубов и 
обществ коллекционеров стра
ны. Обилие иллюстративного 
материала сделает это издание 
еще более ярким и привлека
тельным.

Гигантский объем в 100 ты
сяч адресов объясняется жела
нием составителей, с одной сто
роны, наиболее полно удовлет
ворить дефицит общения сре
ди советских собирателей, с 
другой —- сделать первое изда
ние особо памятным.

С 1992 года книга будет вы
ходить ежегодно, обновляя ин- 
формацию. Всем - как совет
ским, так и зарубежным соби- 
Ратслям. желающим войти о 
100 тысяч адресов и стать об
ладателями издания (по их 

запросу в адрес 
ИБК. 103104. Москва, Б.Брон- 
ная, 6), — высылается бланк- 
заявка.

 (АПН).

Дважды в год в стране по приказу министра обороны 
СССР проходит призыв на срочную военную службу и 
увольнение в запас тех воинов, кто отслужил свои два 
или три года. Вот и сейчас не за горами осенние прово
ды ребят-призывников в армию.

Заканчивается срок службы у главного корабельного 
старшццы, морского пограничника Ильи Сухорукова. Но 
не спешит парень в свой родной Ленинград. — Остаюсь 
на сверхсрочную — решил Илья, — буду учить молодых 
моряков азам военной службы. Фотохроника ТАСС.

Ереванский Дворец моло
дежи (на снимке] стал попу
лярным местом досуга моло
дежи.

Молодежь привлекает сюда 
не только возможность отдох
нуть, послушать музыку, но и 
встретиться с любимыми ар
тистами, композиторами, ху
дожниками, познакомиться с 
творчеством молодых, по
слушать лекции по искусству-

Фотохроника ТАСС.

КОЛБАСА ПО «ВИЗИТКЕ»
С 

деи 
по

1 сентября в Латвии вве- 
ртпуск некоторых товаров 
визитным карточкам. Что

можно сказать по итогам пер
вых дней такой практики! С 
таким вопросом корреспон- 
дзнт ЛАТИНфОРМа А. Лиеп- 
ниеце обратилась к заведую
щему отдепом торговли и сфе
ры сбслуж^ранмя населрния 
Управления делами Совата 
Министров Латвийской ССР 
А. К. РАСПОЛОЖУ.

— Введение Минторгом и 
Латпотребссюзом визитной 
карточки покупателя, конеч
но, товаров не прибавит,— 
сказал А. Расколов.— Они рас
считаны на защиту товарных 
ресурсов республики, выде
ленных для продажи прежде 
всего ее населению, на за
щиту его интересов и направ
лены главным образом про
тив неорганизованного вывоза 
тех продовольственных и не
продовольственных .товаров, в 
которых у нас ощущается наи
более острый недостаток. И 
надо, чтобы эти товары в 
первую очередь были прода
ны жителям республики.

— Скажите, пожалуйста, кто 
устанавливает перечень това
ров, отпускаемых по визитным 
карточкам!

— Исполком районного или 
городского Совета. Минторг 
республики с учетом товар
ных ресурсов и конъюнктуры 
дает им соответствующие ре
комендации.

— Какие товары продаются 
по визитным карточкам!

— Лишь по ее 
нию отпускаются 
продовольственных 
(мясо, колбзсные 
копчености, масло

предъ^вле-
14 групп 

товаров 
изделия,

животное,
сыр, 
кофе,

молочные консервы, чай, 
продукты детского п,и-

тения и другие), 15 групп не-
продовольственных
(некоторые виды

товаров 
тканей,

швейных, трикотажных, чулрч- 
но-носочнщ изделий, обуви, 
товаров культурно-бытового 
назначения, стройматериалов 
и другие). Перечень таких то
варов должен быть доступен 
покупателям для ознакомления 
в магазине.

Визитная 
единой и 
территории 
висимо от

карточка является 
действует на всей 

республики неза- 
места выдачи.

— А как быть туристу или 
другому ГОСТЮ ТОГО ИЛИ ино
го района, города! Разве он 
не сможет купить, скажем.

колбасу, сыр или масло себе 
на ужин!

— Почему же нет? В мага
зине ему продадут продтова
ры, отпускаемые по «визит
кам», но меньше, чем их об- 
ладапзлям: в пределах 200 
граммов тех трауров, что вы 
назвали. Так рекомендовали 
Минторг и Латпотребсоюз. 
Конкретное решение принима
ет местный исполком.

— Есть ли недовольные из- 
за «визиток»!

— Без этого не обошлось.

— Выд-ются ли «визитки» 
прибывшим временно в рес
публику!

— Конечно, выдаются. Мин
торгом установлено, что граж
данам, прибывшим в респуб- 
лику временно (на работу, 
учебу, в длительную команди
ровку и другие) на ср.ок более 
трех месяцев выдаются вре
менные визитные карточки.

— А иностранным гражда
нам, скажем, из Вьетнама и 
Польши, работающим в рес
публике!

— Они пользуются теми 
же правами, что и жители рес
публики.

«Советская молодежь»).

СЛЕДСТВИЕ ДЕФИЦИТА
СПЕКУЛЯЦИЯ ляпни на ранней стадии: Од

нако, несмотря на принимае
мые меры, оперативная 
обстановка остается крар-

Наиболее распространен
ным преступлением в нашей 
стране является спекуляция, 
наносящая обществу ощути
мый вред. Об этом говори
лось на брифинге, состояв- 
ше?лся 12 сентября в МВД 
СССР.

Специалисты оценивают 
общий годовой объем поку
пок только непродовольст
венных товаров у частных 
лиц цо завышенным ценам 
более чем в 3 миллиарда 
рублей, а нетрудовые дохо
ды от их перепродажи — 
на сумму свыше миллиарда 
рублей. Среди предметов 
спекуляции наибольшее рас
пространение ' получили но
сильные вещи, радиовидеоап
паратура. автомашины и 
запчасти к ним. мебель, вин- 
но водочные изделия.

Помимо этого, в условиях 
сокращения импортных по
ставок и недостатка качест-

ряде регионов она состав
ляет 70 процентов от всех 
зарегистрированных правона
рушений такого рода. В этих 
сделках активно участвуют 
как советские, так и иност
ранные граждане. Появились 
и новые формы совершения
спекулятивных сделок 
прикрытием выездной 
приграничной торговли.

ПОД
И 

ба-
ртерных сделок и другие.

Обострению ситуации спо-
собствует 
дельных 
купщиков, 
чески не

,■ новых

деятельность от- 
кооперативов-пере- 

которые, факти- 
придавая товарам 

потребительских
свойств, перепродают их по 

ценам, значительно превышаю
щим реальные затраты.

МВД СССР и органы 
внутренних дел на местах 
осуществляют комп леке ные, 
чрезвычайные меры по борь
бе со спекуляцией и злоупо-

не 
за

сложной.
первую половину

Только

нешнего года вскрыто 
тысяч преступлений. К 
ловиой ответственности 
спекуляцию в крупных

ны- 
27 

уго-
за 

раЗ-

венной отечественной 
дукции увеличилась 
спекуляции товарами,

про
доля 
вве-

треблениями в торговле.

лепными из-за границы. В

Особое внимание уделяется 
перекрытию каналов поступ
ления товаров к перекупщи
кам, предупреждению спеку-

мерах привлечено около'' .5 
тысяч человек. У спекулян
тов изъято товаров и ценно
стей .бодее чем на 8 мцдлцо- 
,нов рублей- К уголовной от
ветственности за нарушение 
правил торговли привлечено 
более 16 тысяч, а к админи
стративной—18 тысяч работ
ников этой отрасли.

На брифинге отмечалось, 
что’ за последнее годы на
блюдается явная тенденция 
к смягчению ответственности 
правонарушителей за содеян
ное. Из-за несовершенства 
действующего законодатель
ства около 30 процентов уго
ловных дел по тдким пре
ступлениям прекращается 
без направления в народные 
суды. К лишениф свободы 
осуждается лишь около 10 
процентов задержанных спе- 

■ кулянтов.
(корр. ТАСС).

Поселок Юкнайчяй центральная усадьба литовско
го совхоза имени XXV съезда КПСС стоит на месте пре
жнего болота, однако даже специалисту догадаться об 
этом нелегко. Заслуга принадлежит сель”анам. строите
лям и архитекторам Каунасского института проектирова
ния сельского строительства, которые создали здесь со
временный поселок в лучших традициях литовского бал
тийского взморья.

С площадки на вздете водонапорной башни самой 
высокой точки Юцнанчяи — поселок выглядит как пря
ничный городок. Покатые крыши, использование дере- 
ддццыу элементов в оформлении кирпичных домов, 
строгая планировка земельных участков в районе жилых 
массивов — давняя примета районов, прилегающих к 
взморью.

Фотохроника ТАСС.

Украинская лим бывалым туристам (на снимке) не страш
но забираться теперь в самую чащобу леса. Вооруженные «Род
ником», они могут утолить жажду даже из лужицы.

Эта трубка с мундштуком, содержащая Специальные фильтры, 
может очистить 20 — 25 литров воды — в зависимости от степени 
загрязненности источника. Интересно, что вода из «Роднина» в 
несколько раз чище той, что в соответствии со стандартами долж
на подаваться в водопровод населенных пунктов. И еще одним 

необычайным свойством обладает новинка — способностью на
сыщать организм иодом, т. е. выполнять лечебные функции. Вы
пускает ее Харьковский завод медицинских пластмасс и стомато
логических материалов.

(Фотохроника ТАСО.
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НА СЖИМ
Путешествия

НА БАЙДАРКАХ ПО
Второго августа мы пообещали своим читателям рас

сказать о■походе по реке Белой группы качканарских 
школьников. Поход завершен, все ребята живыми и здо
ровыми вернулись в Качканар, а их руководитель Вале
рий Галактионов держит слово и делится своими впечат
лениями.

БЕЛОЙ

Воспетая в песнях и ле
генда:; красавица Белая (по 
башкирски — Агидель) дав
но пользуется у туристов лю
бовью и признанием за свой 
буйный нрав, изумительные 
берега со скалистыми утеса
ми-, просторными плесами с 
пышными зелеными заросля
ми леса, окружающими доли
ну реки.

Особенно • красива она в 
своем верхнем и среднем те
чении, где проходит между 
мощными ■ горными южно
уральскими хребтами в уз
кой каньонообразной долине 
с -множеством карстовых пе
щер, гротов и тоннелей.

Началось все с мысли о 
необходимости морального и 
физического воспитания ре
бят, развития умения об
щаться с природой. Я хотел 
воспитывать самостоятельных 
ребят... В течение двух не
дель юные туристы спортив
ного клуба «Горняк» в со
ставе Миши Турутина, Сере
жи Бабушкина, Димы Семи
на, Лены Просвирниной, Са
ши Кадачикова, Алеши Смо
лякова и Левы Денисова ве
ли подготовку, .к ответствен
ному походу II категории. 
Всей группой отправлялись 
в лес, на берег пруда, соби
рали байдарки, тренирова
лись на них. Учились обра
щаться с топором, разжигать 
костер, готовить пищу, ока
зывать первую медицинскую 
помощь. И. вот наступил 
этот долгожданный день. 
После прощания на вокзале 
с. родителями поезд везет 
нас в Свердловск, откуда 
дальше мы самолетом выле
тели в Башкирию.

Маршрут начинался в Бе
лорецке — крупном метал
лургическом центре Башки
рии. Раскинувшийся по обе
им берегам Белой Белорец
кий завод, основанный в 
1762 году, прославился ча
стыми стачками и забастов
ками. Осенью 1905 года на 
заводе вел агитационную ра
боту Я. М. Свердлов. Здесь 
был сформирован под коман
дованием В. К. Блюхера от
ряд, который в гражданскую 
прошел с боями по всему 
ЮЖному Уралу. Окрестности 
города — прекрасный сосно
вый лес, горы. После экскур
сии по городу группа на ав
томашине выехала в п. Узен. 
День не предвещал ничего 
радостного, хотя бы потому, 
что нам предстояло проехать 
50 километров по ухабистой 
дороге. Ну что же, ведь впе
реди увлекательное путе
шествие на байдарках, там и 
отдохнем. Дорогу перенесли 
неплохо, но, честно говоря, 
под конец пути были уже на 
исходе сил. И вот, наконец... 
Ура!

Мы на Белой... Ребята 
принялись за сборку байда
рок. Дело пошло на лад: 
байдарки приобретали, свой 
настоящий облик. Не дожи
даясь конца «сборочных» ра
бот,. Миша с Димой, устав от 
жары еще больше, чем от ра
боты, стянули с себя майки и 
поехали испытывать первую 
собранную посудину. Лева 
решил попытать счастья в 
рыбалке, а остальные ребята 
вместе со. мной совершили 
первый радиальный выход 
на гору Большой Шатай, с

высоты которой можно было 
увидеть красивые горные 
массивы хребта Северного 
Крака и излучины Белой, 
уходящей далеко в горы.

Вернувшись с горы, мы пог
рузили рюкзаки и поплыли 
♦ вниз по Белой-реке». И вот 
тут начались наши мытарства. 
Через каждые 10 — 15 минут са
дились на мель. Вначале это 
смешило, потом перестало. И 
БелЗя, несмотря на свою цып
лячью глубину и бесконечные 
мели, нам очень понравилась. 
Чистая и прохладная вода, 
низко-низко склонились ива и 
черемуха, по берегам тянется 
густой лес, а возле берегов 
желтеют кувшинки.

Мы проплыли до деревни 
Кагарманово, где Белая при
обретает характер горной ре
ки, и остановились на ночлег. 
Подъем в 8 часов. После за
рядки и купания завтракаем, 
и снова в путь. У группы 
есть командир — Миша Ту- 
рутин. Я, конечно, помогаю 
ему советами, но все же ос
новная ответственность за 
распорядок дня лежит на 
нем. Командир — человек 
бывалый и авторитетный. Он 
кандидат в мастера спорта. 
Назначает дежурных, руково
дит погрузкой вещей на бай
дарки.

Наконец снимаемся с яко
ря. Байдарки выводим на те
чение, обходя острова и ме
ли. Ну, а если вдруг байдар
ка садится на мель, тогда 
ребята волей-неволей превра
щаются в «бурлаков» и сни
мают ее вручную. Плывем 
до обеда. Ищем стоянку по
ближе к лесу и быстро натя
гиваем палатку, устанавли
ваем кострище. Дежурные 
готовят обед, а после обеда 
и мытья посуды каждый при
нимается за свое дело. Это 
время игр, чтения, исследо
вательской работы, походов 
в лес и близлежащую дерев
ню — времяпровождение за
висит от вкусов, стремлений, 
капризов погоды.

Еще перед походом у нас 
был выработан свод правил по 
охране природы. Шум в лесу- 
сигнал бедствия, нельзя рвать 
цветы и ягоды вместе с корня
ми. Костер мы обычно разво
дим подальше от деревьев, в 
местах, где меньше корней. 
Сначала снимаем дерн и от
кладываем в сторону, обяза
тельно корнями вниз, чтобы не 
завял. Затем перекапываем 
землю и уже в последнюю оче
редь разжигаем костер.

...Мы плывем! Над нами 
синее небо, легкий ветер, 
мимо проплывают лесистые 
берега с большими причуд
ливыми скалами. Все это ра
дует, хотя случаются и 
дождь, и ветер с пасмурной 
погодой.

Пять дней группа в пути 
по Белой, пройдена полови
на дистанции — 150 кило
метров •— мы приплываем в 
село Старосунбхангулово — 
центр Бурзянского района 
Башкирии. Группа останавли
вается на дневку, пополня
ет продукты, ремонтирует 
байдарки. И снова в путь, 
последний отрезок пути — 
170 километров. Течение ре
ки Белой становится напори
стым, мощным. Один за дру
гим идут повороты и перека
ты, над рекой нависают ска
лы, с шумом из горных рас
щелин бьют студеные родни
ки, встречаются пещеры. Са
мая большая из них — Ка
йова пещера (Шульгап-Таш 
по башкирски), затаившаяся 
в древнем горном массиве,

появляется она на повороте 
реки, в ущелье' Мегиль-Тау.

Капова пещера — одна из 
признанных «столиц» туриз
ма. Однако основной «специ
альностью» Шульгана оста
ется прежнее — служение 
науке.

Ребята невольно останав
ливаются, изумленные ги
гантскими размерами входа 
Каповой. Асимметричная ар
ка шириной почти 40 м и 
высотой 22 м, великолепный 
по очертанию портал. В Ка
повой —■ 2250 м подземных 
ходов, '9 залов, множество 
гротов, целая подземная ре
ка. Пещера состоит из трех 
этажей. Вниз по течению 
Белой мы увидели еще не
сколько причудливых, непо
хожих друг на друга пе
щер — Космонавтов, Сказка, 
Жемчужина, Миндигулов- 
ская, Акбутовская и Теат
ральная. Галереи и залы, 
гроты и подземные ходы, 
все это привлекло ребят в 
подземный каменный ■ мир. 
Жажда романтики, потреб
ность испытать себя в поч
ти экстремальных условиях, 
желание увидеть и понять 
самые сокровенные тайники 
природы.

Из дневника Алеши Смоля- 
нова: в пещере «Жемчужина».

— «Узкий вход, напоминаю
щий нору. Встречный поток 
холодного воздуха, пахнущий 
сыростью. Мечется и пляшет 
пламя свечи по неровным сте
нам. Липкая глина под ногами. 
Звон капель, падающих с по
толка в подземные озерки. 
Орин поворот коридора, дру
гой, третий... Лаз, в котором 
даже голову приходится пово
рачивать набок, чтобы протис
нуться.

Поднимаемся на ноги. Луч, 
ослепительно белый, останав
ливается на изящных, словно 
невесомых, сталактитах, ста
лагмитах, освещает на стене 
сложную вязь кальцитовых 
наплывов, напоминающих тро
пические ландшафты? Особен
но эффектно выглядели камен
ные водопады и их огромные 
каскады, создающие иллюзию 
движения воды. Этот заманчи
вый мир. спрятанный в недрах 
земли, приоткрыл нам еше од
ну страницу знаний в «Книге 
великой и щедрой Природы».

Во время похода не забыва
ли и о спорте. Кроме купания, 
это и соревнования по плава
нию, и скоростная гребля на 
байдарках, умение быстро пос
тавить палатку, разжечь кос
тер, вскипятить чай, т. е. с 
максимальной скоростью и лов
костью сделать все, что поло
жено в походе».

...Через несколько дней 
приходим к финишу похода. 
Наш путь подходит к кон
цу. Белая вырывается из 
плена гор и лесов к необъ
ятным просторам холмистой 
степи. Последний вечер, пос
ледний костер. Позади прой
дено 320 километров. Я ра
довался за ребят, и ничего 
неожиданного для меня не 
было. В походе рядом со 
мной были мои проверен
ные не раз Миша, Сережа, 
Алеша, Лена, Дима, Саша, 
Лева. Смотрю на них и ви
жу,- как окрепли, загорели 
и чуть-чуть повзрослели.

В нашей группе были 
свои поражения и радости, 
были у каждого и минуты 
слабости, но поход помог ре
бятам еще лучше понять 
себя и товарищей.

Каникулы позади, снова— 
школа, задачи н диктанты, 
но ведь и их легче решать 
и писать, когда знаешь, что 
рядом с тобой твои настоя
щие, проверенные костром 
и рекой, друзья. И ты сно
ва ждешь лета...

В. ГАЛАКТИОНОВ.
Башкирская АССР.

Недавно в Свердловске, на стадионе «Динамо» собра
лись все те, кто любит собак. Этот воскресный день пора
довал знатоков служебных пород отличной дрессировкой, 
выставкой самых красивых животных. А организовал это 
мероприятие Московский кинологический центр «Элита» 
и его отделение в Свердловске.

Фото А. СВЕМА.

Тайм-аут

КОНКУРС ПЕНААЬТИСТОВ
Хозяева поля настойчиво, всей командой, атакуют. И вот 

наконец им предоставляется отличный тане забить гол. Но... 
нападающий метров с десяти посылает мяч далеко в сторо
ну от ворот.

— Ну кто ясе так бьет! — раздается гневная реплика на 
трибунах.

— А ты сам бы попробовал, — звучит ответ сочувствую
щего незадачливому форварду.

— Да уж в такой ситуации не промахнулся бы!
В ответ слышится недоверчивый смех соседа.
Свидетелем подобной ситуации становился, наверное, каж

дый болельщик. Вообще-то этот известный спор носит схола
стический характер. Трудно сомневаться в исходе матча ме
жду любой, даже Самой слабой, командой мастеров и ее, 
пусть даже самыми искусными в футболе, болельщиками. 
Но вот что касается отдельных компонентов игры... Ведь ре
кордсмен мира по длительности жонглирования мячом — 
отнюдь не футболист-профессионал.

25 августа в перерыве футбольного матча «Гастелло» 
(Уфа) — «Уралмаш» (Свердловск) мне довелось быть сви
детелем любопытного конкурса. В конце первого тайма на 
уфимском стадионе СК им. Гастелло диктор объявил: «Жела
ющим участвовать в конкурсе пенальтистов в перерыве 
встречи подойти к служебному входу». Уфимские болель
щики оказались людьми не робкого десятка, и уже через 
пару минут милиция вынуждена была перекрыть дорогу к 
входу.

Условия конкурса были такими: каждый участник проби
вает пенальти и в случае гола выходит во второй этап, в 
случае неудачи — выбывает из борьбы. Точно такие же ус
ловия выхода в третий этап и т. д. Добавлю, что ворота за
щищал 32-летний голкипер, еще год назад выступавший за 
«Гастелло» в чемпионате страны. Поэтому этот конкурс 
вполне можно было считать состязанием мастеров и любите
лей. Остается привести результаты. На первом этапе из 19 
участников голы забили 7, на втором из 7—4, на третьем из 
4—1. На этом конкурс можно было считать законченным, 
но победитель не отказал себе в удовольствии в одиночку 
участвовать в четвертом этапе. Его удар с 11-метровой от
метки, как-и три предыдущих, был точен.

Проанализировав итоги конкурса, каждый из вас вправе 
решать, кто же оказался сильнее: мастера (вратарь) или лю
бители (пенальтисты)?

В заключение, как говорится, информация к размышле
нию:

при награждении его призом победитель конкурса сооб
щил, что работает инструктором физкультуры. На недавнем 
международном турнире в Киеве динамовцы столицы Украи
ны из семи пенальти в ворота бразильского клуба «Бангу» 
забили три...

А. КУРОШ.

СИРЕНА
Как ни горько констатиро

вать, и прошлая неделя ока- 
аалась «богатой» на убийст
ва. Только с восьмого по де
сятое сентября их зарегист
рировано девять. Большинст
во преступлений совершено 
на почве ссор во время сов
местных пьянок. Но есть и 
случаи другого рода. На ули
це Химиков в Первоуральске 
пьяный хулиган «из неприяз
ни» ранил ножом ■ в бедро 
подростка. Нож повредил ар
терию, раненый скончался в 
больнице.

Дорога тоже ведет свой 
счет — семь случаев гибели 
за те же три дня. В Красно
уфимском районе погиб 
школьник. Он ехал на мопе
де и был сбит попутной ав
томашиной.

Воспользовались недосмот
ром взрослых пятеро перво
классников школы № 15 в 
Каменске-Уральском. Они бы
ли доставлены в больницу 
с отравлением таблетками 
«класелин». Трое отпущены 
домой, двое госпитализирова
ны, состояние их удовлетво
рительное.

Пожары с разрывом по 
времени почти через сутки 
постигли тарный склад прод
мага № 27 орса в Ревде и 
продовольственный склад ба
зы орса. Огнем уничтожено 
здание склада, повреждено 
100 тонн муки и около 45 
тонн сахара, ущерб по пред
варительным оценкам соста
вил 50 тысяч рублей. Вот уж 
воистину: где «тонко» с де
фицитом, там и рвется. На 
место происшествия коман
дирована бригада Управле
ния пожарной охраны УВД 
облисполкома.

Уборочная страда в разга
ре, а в совхозе «Афанасьев
ский» Ачитского района ос
тались без запасных частей 
к технике. Пожар случился 
на центральном отделении 
совхоза в селе Афанасьев
ское. Сгорели запчасти и зда
ние склада. В результате по
жара хозяйство потеряло 
около 20 тысяч рублей. При
чина пожара устанавливает
ся.

Другой случай из «сель
ской жизни». Избиты пять 
учащихся Свердловского ма
шиностроительного технику
ма, приехавшие на сельхоз
работы в совхоз «Баякский» 
Красноуфимского района. 
Они возвращались с дискоте
ки и на «узкой дорожке» 
встретились с группой мест
ных парней, идущих со сва
дебного застолья. Разойтись 
мирно не смогли... Итог дра
ки: ушибы, ссадины и т. п. 
Возбуждено уголовное дело.

Несколько сообщений о 
разбоях и кражах. В Невьян
ске, взломав двери частного 
дома, преступники ворвались 
в квартиру. Пригрозили но
жом и унесли восемь икон. 
Креста на них нет, зато наг
лости предостаточно.

25 икон, а также золотые 
изделия, ковер вынесли из 
дома пенсионерки в Талиде. 
Воры попали в дом, выста
вив оконную раму.

Обокрали магазин «Про
дукты» в Туринске. Вор или 
воры разобрали простенок, 
не оборудованный сигнализа
цией, и взяли из сейфа ты-’ 
сячу рублей. Есть чем и «об
мыть» успех — преступники 
унесли из магазина запас 
спиртного.

УРАЛЬСКИЙ лесотехнический институт 
имени Ленинского комсомола

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ ШКОЛ
В МАЛУЮ ЛЕСНУЮ АКАДЕМИЮ

на факультеты: лесохозяйственный, декоративной оораоот- 
ки /.■}:евесины (принимаются учащиеся 7 — 9 классов), хи
мический. экономический, юного механика и юного масте
ра леса (принимаются мчащиеся 8 — 9 классов).

На лесохозяйственном факультете учащиеся расширяют 
свои знания по ботанике, зоологии, лесным культурам, ле- 
соволству и охране природы.

На факультете декоративной обработки древесины зна
комятся с древесиной как материалом, обладающим декора
тивными, музыкальными, конструкционными и другими 
свойствами

На экономическом факультете учащиеся получают зна
ния по экономике и основам программирования.

Ра химическом Факультете пополняют свои знания 
по химии, знакомятся с интересными и актуальными проб
лемами, стоящими перед промышленностью химической пе
реработки древесины.

Ра сЬакул -е^е юного механика учЬшиеся знакомятся с 
основами нонетп^ипования и исследования машин, изучают 
автомобили, трактора, специальные лесные. деревообраСа- 
тывгющие и бумагоделательные машины и металлорежу
щие станки.

На факультете юного мастера леса школьники узнают 
много нового о лесозаготовках, познакомятся с интересны
ми проблемами, стоящими перед лесной индустрией.

На всех факультетах МЛ А учащиеся ведут опытную рабо
ту. по результатам которой выполняют дипломную работу 
и защищают ее. *

Закончившие МЛ А получают диплом об окончании Малой 
лесной академии и рекомендацию для поступления 
на соответствующий факультет Уральского лесотехниче
ского института. пошляются препм^чнеством при зачис
лении. Выпускники МЛА могут поступить на подготовитель
ные кмрсы на льготных мелодиях.

Прием заявлений — го 15 октября.
Обучение очное и заочное. Спок обучения — 2 гола.
Заявление на имя ректора МЛА (с указанием индекса и 

полного почтового адреса), характеристику или рекоменда
цию из школы для поступления в МЛА направлять по ал- 
пес'’; 620032, г. Свердловск, Сибирское шоссе, 37, УЛТИ, 
МЛА.

•

/ СВЕРДЛОВСКОЕ
ГОРОДСКОЕ МЕДИЦИНСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 2

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
на 2-месячные постоянно действующие платные курсы 

первичной специализации МАССАЖИСТОВ.
На курсы принимаются липа, имеющие медицин

ское образование: врач, медицинская сестра общего 
просЬиля, фельдшер. ................

Стоимость обучения ■— 250 рублей. Начало заня
тий — 2 октября. После окончания курсов сдаются 
экзамены и выдается удостоверение с правом, работы 
массажистом.

Для поступления необходимо в учебную часть пре
доставить следующие документы: диплом об образо
вании в подлиннике и его копию, справку с места ра
боты, паспорт.

За справками обращаться по адресу: 620072, 
г. Свердловск. Сиреневый бульвар. 6, городское мед
училище № 2, секретарь учебной части. Тел. 
47-17-20.

Я
КОМБИНАТ МЯСНОЙ «СВЕРДЛОВСКМЯСОАГРОПРОМ»

И СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 19
ПРИГЛАШАЮТ ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК — 

выпускников общеобразовательных школ 
и лиц уволенных в з^пас из рядов Советской Армии. 

Комбинат мясной «Свердловскмяссагпопром» — одно из 
ведущих предприятий страны с разнообразным хаоактером 
производства. Он оснащен пеоедовей техникой, автоматами, 
конвейерами, линиями где работают высококвалифициро
ванные рабочие более чем 30 специальностей Любую из 
них можно получить в нашем училище

С нового учебного гола начинается подготовка квалифи
цированных рабочих для гормолзаводов г. Свердловска и 
других предприятий молочной промышленности

Здесь вы получите сгециальности:
на базе 8 и 10 классов — 

операторы по переработке туш скота, изготовители нату
ральной колбасной оболочки, обвальщики мяса, сортиров
щики мяса, формовщики колбасных изделий, изготовители 
натуральных полуфабрикатов. аппаратчики пастеризации 
и охлаждения мочена:

на базе 10 классов ~ 
машинисты холодильных установок, наладчики технологи
ческого оборудования.

Училище заключает договоры на полготелку »яд-ров с 
другими организациями.

По всем специальностям срок обучения 10 месяцев
Учащиеся обеспечиваются бесплатным питанием, обмун- 

лированисм девушки — общежйтием Общежитие предос
тавляется юношам желающим получить профессию опера
тора по переработке туш обвальщика мяса

В гериод производственной практики учащимся пополни
тельно выплачивается 50% от заработной платы

Отличники учебы могут быть направлены к высшие и 
средние учебные заведения страны гт готовят специалис
тов ДЛЯ МЯСНОЙ И МОЛОЧНОЙ промышленности

Выпускники у-шлиша направляются на предприятия ком
бината мясного «Сверлловскмясоагропром». ня мясомолоно- 
перерабатывающие предприятия области

Приемная комиссия работает ежедневно с 9 до 18 часов 
Поступающим необходимо слать следующие документы- за
явление от поступающего и родителей автобиографию 
справку с места жительства, паспорт или свидетельство о 
рождении, характеристику. 6 фотографий размером 3x4 см. 
ме-ицинскую справку (форма № 286).

За всеми справками обращаться по адресу 620003 
г .Свердловск, ул. Титова. 19. СПТУ-10 (автобусы № 12. 20 
42. 30. остановка — «Сухоложская», трамваи К? 1 9 14. 15 
^5. остановка — «Братская»), Телефоны: 25-81-34 25-00-92

ДОРОГОЙ ДРУГ!
ОБЛАСТНАЯ СТАНЦИЯ ЮНЫХ ТЕХНИКОВ

Ведущий рубрики 
А. ГОРЛОВ.

приглашает тебя в технические кружки —
место пробы сил и выявления своих способностей:

радиоэлектроники, автомодельный. автоконструк- 
торекий, картинг, фото, авиамодельный, вычислитель
ной техники, начально-технического моделирования.

ТЕБЯ ЖДУТ ИНТЕРЕСНЫЕ ДЕЛА В КРУЖКАХ 
И ЛАБОРАТОРИЯХ СТАНЦИИ!

Иаши адреса: 620000, Свердловск, ул. Каляева, 18. 
Тел. 57-71-03, 57-73-72; ул. Малышева, 6. . Тел. 
51-92-51.

РОК НАБИРАЕТ 
ОБОРОТЫ

В рок-клубе концерты от
крытия сезона намечены на 
30 сентября — 1 октября, но 
группы не сидят на покое. 
Кто где?

«Чайф» и «Настя» 14 сентяб
ря выступают в Москве. Кон
церт снимает группа Сверд
ловской киностудии, работаю
щая над полнометражным 
фильмом об уральском роке 
(режиссер Андрей Абол, сце
нарист Александр Калужский. 
Премьера состоится в конце 
года). «Агата Христи» записы
вает видеоклип на ЦТ.

С 15 по 22 сентября наши 
группы («Агата Кристи», «От
ражение», «Водопады», «Нас
тя», «Чайф», «Апрельский 
марш») будут выступать с кон
цертами в Ленинграде на фе
стивале лауреатов конкурса 
магнитофонных альбомов жур
нала «Аврора».

Идет подготовка к 4-му 
фестивалю рок-клуба. На «Сту
дии НП» записываются альбо
мы «Ассоциации», «Водопа
дов», «Евы», групп «Сама по 
себе», «Внуки Энгельса».

Ну а «живьем» вы можете 
послушать «Запретную зону» 
и «Екатеринбург». Концерт му
зыкального центра «Рок-ди
зайн» куда входят эти кол
лективы, состоится 15 сентяб
ря в ДК «Урал», ’ начало в 
19.00.

М. ПЕТРОВ.

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Обращенная 

книзу поверхность потолочной балки, ар
ки. 8. Советский живописец, автор карти
ны «Александр Невский». 9. Один из ав
торов Государственного гимна Молдавской 
ССР. 10. Ансамбль из 8 музыкантов. 11. 
Оптический прибор для наблюдения из 
укрытия. 13. В искусстве и литературе 
изображение больших городов, динамики 
их жизни. 15. Общекорабельная работа. 
16. Денежная единица Афганистана. 18. 
Минерал класса сульфатов. 24. Один из 
легендарных основателей города Рима. 27. 
Восходящее к Гиппократу обозначение 
темперамента. 28. Раздел физики, изучаю
щий взаимодействие движущихся электри
чески заряженных частиц. 29. В Древнем 
Риме раб, который сражался на арене 
цирка. 31. Материал, служивший для 
письма в период до и. э. 32. Колоколь
ный звон особого строя. 34. Птица семей
ства вьюрковых. 36. В арабской грамма
тике сочетание определяемого с опреде
лением в родительном падеже. 38. Пред
варительное объявление о спектакле, лек
ции. 40. Летательный аппарат. 42. Вид 
агрессии. 44. Сильный наркотик. 45. Ми
нерал, ленточная разновидность агата. 46. 
Советский конструктор танков. 47. 1 мил

лион в древнерусском счете.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Индийский физик, 

один из создателей квантовой статистики. 
2. Массовое собрание. 3. Хищная птица, 
занесена в Красную книгу СССР. 4. 
Авангардистское направление в искусстве. 
5. Почетное владетельное, родовое звание 
в буржуазных государствах. 6. Химиче
ский элемент. 7. Награда победителю в 
соревнованиях. 12. Человек, совершаю
щий незаконное перемещение через госу
дарственную границу товаров, валюты и 
иных предметов. 14. Адмирал, руководи
тель первой русской антарктической эк
спедиции. 17. Форма государственного 
устройства. 19. Прощение. 20. Древнегре
ческий философ, основатель математики. 
21. Штат США. 22. Наиболее массивное 
тело Солнечной системы. 23. Признак ка
кой-либо болезни. 25. Месторождение неф
ти в Северном море. 26. Способность мы
шления и понимания. 30. В древнеегипет
ской мифологии бог Солнца. 31. Отдель
ное движение танца. 33. Стихотворение 
М. Ю. Лермонтова. 35. Народный поэт 
БССР. 37. Причина, движущая сила про
цесса, явления. 38. Коралловый остров. 
39. Гористый остров на Филлипинском ар
хипелаге. 41. Действующий вулкан на 
о. Сицилия. 43, Река, приток Иртыша.

Составил А. ВЕРСТАЙ, 
курсант.

ОТВЕТЫ
(СМ. № 167)

1. Ручка. 2. Тест. 3. 
Пень. 4. Вирши. Текст: 
«Ученье в счастье укра
шает, а при несчастьи 
утешает».

Правильное решение 
криптограммы в редак
цию прислали П. Жи
лин (п. Шаля). Э. Алек
сеев (Асбест), Л. Кой- 
нович (Ирбит), А. Гав- 
ричкина (Волчанск), 
В. Карабанова (Дег- 
тярск), С. Прохорец 
(Н. Тагил), С. Старухи
на (Качканар), А. Ме
дяков (с. Камышево), 
Е. Прозорова (с. Пет- 
рокаменскос), девяти
классник Д. Сыромят
ников (Свердловск) и 
еще 52 читателя.

Редактор
В. ЕФИМЧИК.

Приглашает психолого-педагогическая консультация
Если у вас возникают проблемы в воспитании де

тей или конфликты с педагогами школ и ПТУ, 
если вы не согласны с действиями орга
нов внутренних дел в отношении ваших детей, то вы 
можете обратиться в ПСИХОЛОГО-ПЕДАГОГИЧЕ
СКУЮ КОНСУЛЬТАЦИЮ, которая проводится каж
дый понедельник с 17 до 20 часов по адресу: 620000, 
г. Свердловск, ул. Малышева, 33, Главное управле
ние народного образования, отдел управления воспи
тательной работы в учебных заведениях, коми. № 44. 
Тел. 51-71-84.

Опытные специалисты, психологи, юристу, врачи 
психиатры, педагоги помогут вам советом и окажут 
конкретную помощь.

Вниманию студий звукозаписи, 
руководителей дискотек.

Домов культуры и других культурно-массовых 
учреждений, а так:Ас всех любителей современной 

музыки!
СТУДИЯ ЗВУКОЗАПИСИ № 40 

Московского городского кинофотообъединения
предлагает вам качественно и оперативно 

ОБНОВЛЯТЬ СВОЮ ФОНОТЕКУ
ЗАПИСЯМИ СОВЕТСКОЙ И ЗАРУБЕЖНОЙ 

ЭСТРАДЫ.
Оплата — наложенным платежом.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ТАШКЕНТСКИЙ РУССКИЙ 

ТЕАТР ДРАМЫ 
им. М. Горького

(в помещении театра 
музкомедии)

Сегодня и 16-IX ВСЕ
ЗВЕЗДЫ

(в помещении театра драмы) 
Сегодня ЧЕРЕЗ ГОД В ТОТ 

ЖЕ ДЕНЬ 
16-1Х ИГРА ВООБРАЖЕНИЯ 
Начало спектаклей в 19 час.

ПРИМОРСКИЙ 
КРАЕВОЙ ТЕАТР 

им. Ленинского комсомола
(в помещении ТЮЗа)

Сегодня в 10 и 14 час. 
НЕЗНАЙКА В СОЛНЕЧНОМ 

ГОРОДЕ
в 18 час. РЕВИЗОР
16-1Х в 10 и 14 час. 
ФИНИСТ — ЯСНЫЙ СОКОЛ 
в 19 час. ВАГОНЧИК

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня. 16 и 17 сентября 
в 19 час. 30 мин.

МОСКОВСКИЙ 
ЕВРЕЙСКИЙ ТЕАТР 

«ШОЛОМ».
Концерт еврейской песни 

и музыки 
«ПЯТЫЙ ПУНКТ».

«ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
КВЕНТИНА ДОРВАРДА, 
стрелка королевской 

гвардии».
Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новые 
художественные фильмы: 

«СИРАНО ДЕ БЕРЖЕРАК»,

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Кинг Конг 

жив.
СОВКИНО — Болезнь люб

ви.
ТЕМП — Брызги шампан

ского. ВИДЕОЗАЛ — Внут
реннее пространство. Мир 
талисмана.

УРАЛ — Враг мой. Роман

с камнем. Думают ли жи
вотные?

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Работа над ошибками. ЧП 
районного масштаба.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Гулящие люди (фильм 2-й)

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Сумасшедшие на стадионе. 
«Шарло» в Испании.

ДРУЖБА — Аэлита, не 
приставай к мужчинам. 
Частный визит в немецкую 
клинику (две серии).

БУРЕВЕСТНИК — Боны 
и покой.

Наш адрес: 117571. Москва, пр. Верна ickoto, 119, 
студия звукозаписи № 40.

ПОГОДА ——'
16—17 сентября по области ожидается облачная погода с 

прояснениями. 16 сентября по всей территории. 17 сентяб
ря в отдельных районах небольшие дожди, на севере-облас
ти осадки, возможно в виде дождя и мокрого снега, ветер 
северо-западный. 3 — 8 метров в секунду. Температура воз
духа ночью плюс 2—плюс 7. 17 сентября на поверхности 
почвы заморозки до нуля —минус 3. днем 8—13, на севере 
области 4—9 градусов тепла.

НД СМЕНУ!
••••••••••••
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